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ACTA SESION ORDINARIA Nº19/2024 
CONSEJO REGIONAL DE LA REGIÓN DEL BIOBÍO. 

“SALÓN GREGORIO DE LA FUENTE” 

TABLA: 

1. Comisión de Presupuesto y Proyectos de Inversión. 

• Ord. N° 3282 de fecha 27.09.2024, solicita recursos adicionales para 
“Reposición Sede Social Población Río Cambrales, Yumbel” 

• Ord. N° 3283 de fecha 27/09/2024, solicita análisis y sanción para proyecto 
“Construcción Sede Comunitaria Los Constructores, Talcahuano” 

• Ord. N° 3287 de fecha 27/09/2024, solicita análisis y sanción para proyecto 
“Mejoramiento señalización, demarcación y seguridad vial, Comuna Negrete” 

• Ord. N° 3289 de fecha 27.09.2024, solicita análisis y sanción para proyecto 
“Adquisición camión limpia fosas, Comuna Negrete” 

• Ord. N° 3285 de fecha 27/09/2024, solicita recursos para proyecto “Adquisición 
bus interurbano inclusivo para agrupaciones sociales, Lota”. 

• Ord. N° 3281 de fecha 27.09.2024, solicita recursos adicionales para 
“Mejoramiento Mirador Población Puchacay, comuna de Concepción.” 

• Ord. N° 3286 de fecha 27/09/2024, solicita aprobación modificación del 
Presupuesto de Inversión Regional. 

2. Comisión de Deporte. 

• Ord. N° 3279 de fecha 27.09.2024, solicita análisis y sanción para proyecto 
“Mejoramiento Multicancha y área verde Francisco Coloane, San Pedro de La 
Paz”. 

• Ord. N° 3278 de fecha 27/09/2024, solicita recursos para proyecto 
“Construcción Cubierta Canchas Rayuela, Chiguayante”. 

3. Comisión de Seguridad Pública. 

• Ord. N° 3280 de fecha 27.09.2024, Solicita análisis y sanción para proyecto 
“Adquisición Aeronave Multipropósito para la Sección Aérea Concepción”. 

4. Comisión de Desarrollo Social. 

• Ord. N° 3293 de fecha 27/09/2024, solicita aprobar proyecto recomendado 
técnicamente de Asignación directa Subvenciones 2024. 

• Ord. N° 3288 de fecha 27.09.2024, solicita actualizar Instructivos Fondo 
Deportistas Destacados FNDR 2024. 

• Ord. N° 3290 de fecha 27/09/2024, solicita actualizar Instructivos Fondo Impacto 
Cultural y Fondo para Actividades Culturales masivas de Alto Impacto FNDR 
2024. 

5. Comisión de Medio Ambiente. 

• Ord. N° 3292 de fecha 27/09/2024, solicita pronunciamiento sobre: 
- DIA: Parque Fotovoltaico Pillancó 
- DIA Adenda Complementaria: Conjunto habitacional Cipreses de Torreones IV. 
- EIA Adenda: Parque Eólico El Rosal. 
- DIA Adenda Complementaria: Optimización Operacional Planta Lota. 
- EIA Adenda Complementaria: Parque Eólico Rinconada. 

6. Comisión de Salud. 

• Ord. N° 3291 de fecha 27/09/2024, solicita recursos para proyecto “Reposición 
Vehículos de Traslado Dirección de Salud Municipal de Chiguayante”. 



 

2 
 

• Ord. N° 3277 de fecha 27/09/*2024, solicita recursos para proyecto “Reposición 
Clínica Veterinaria Móvil, Municipalidad de Coronel”. 

7. Comisión de Gobierno y Descentralización. 

• Ord. N° 3284 de fecha 27/09/2024, solicita modificación organigrama del 
Gobierno Regional. 

• Planilla de Mandatos. 

8. Comisión de Pesca. 

9.  Comisión de Ética y Fiscalización. 

10.  Varios. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Concepción, 03 de octubre de 2024. 
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ACTA SESIÓN ORDINARIA Nº19   
 CONSEJO REGIONAL DE LA REGIÓN DEL BIOBÍO. 

Preside la Sesión el Presidente (s) del Consejo Regional del Biobío, Sr. Eduardo Borgoño 
B. y Gobernador Regional Rodrigo Díaz W., y actúa como Ministro de Fe el Sr. Ignacio 
Aravena U., Secretario Ejecutivo. 

Consejeros y Consejeras Asistentes. 

1. Araneda Gómez Ana 15. Krause Lobos Enrique 

2. Araya Castillo Perla 16. Peña Henríquez Leónidas 

3. Arriagada González Camila 17. Peña Rodríguez Anselmo 

4. Blas Muñoz Piero 18. Reyes Aguayo Francisco 

5. Borgoño Bustos Eduardo 19. Rojas Castillo Ivania 

6. Burgos Ríos Jacqueline 20. Sandoval Jara Edgard 

7. Canteros Torres Víctor 21. Sandoval Ojeda Javier 

8. Contreras Álvarez Yanina 22. Santibáñez Bastidas Luis 

9. Córdova Bustos Roberts 23. Torres Hermosilla Gabriel 

10. Delgado Careaga Adriana 24. Vargas Muñoz Javiera 

11. Gengnagel Carrasco Christopher 25. Venegas Guerra Pedro 

12. Gengnagel Navarro Cristian 26. Vigueras Matamala Brenda 

13. González Catalán Diana 27. Villanueva Cabas Juan Carlos 

14. González Sánchez Fernando 28. Yáñez Soto Alicia 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 A tres días del mes de octubre del año dos mil veinticuatro, siendo las 15:00 
horas, se da inicio a la Sesión Ordinaria Nº 19 del Consejo Regional de la Región del 
Biobío, en la comuna de Concepción. 
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CONSEJERO REGIONAL SR. EDUARDO BORGOÑO B.: Se da inicio a la Sesión 
Ordinaria N° 19 del Consejo Regional de la Región del Biobío. Se saluda a los consejeros, 
consejeras e invitados presentes, y se inicia el informe de la Comisión de Presupuesto y 
Proyectos de Inversión, que será expuesto por el Presidente de la Comisión, el consejero 
Francisco Reyes. 

 

1. INFORME COMISIÓN DE PRESUPUESTO Y PROYECTOS DE INVERSIÓN. 

 
CONSEJERO REGIONAL SR. FRANCISCO REYES A.:  Informe Comisión de 
Presupuesto y Proyectos de Inversión, el Consejero Regional Francisco Reyes, presentó 
el primer punto en tabla, correspondiente al Ord. N° 3282, en el cual se solicitaba la 
aprobación de una reevaluación técnica-económica y recursos adicionales para el 
proyecto de "Reposición de la Sede Social Población Río Cambrales, Yumbel", 
identificado con el código BIP 4113495. El monto adicional solicitado ascendía a 
$13.556.000, quedando el costo total del proyecto en $125.024.000, con cargo al 
Programa de Inversión del FNDR vigente. 
 
Para explicar esta reevaluación, se contó con la presencia de la Secretaría Comunal de 
Planificación (SECPLAN) de Yumbel, la señora Mabel Méndez, quien indicó que el 
proyecto había pasado por un proceso de licitación que fue declarado desierto debido a 
la falta de oferentes. A raíz de esta situación, se estudió el presupuesto presentado por 
la Municipalidad de Yumbel, estimándose que estaba subvalorado, lo cual motivó la 
solicitud de reevaluación. Como resultado, se obtuvo una nueva recomendación técnica 
con los montos ajustados. 

ITEMS 
PROYECTO 

Montos 
aprobados 

Convenio año 
2023 

($) 

Monto Pagado 
Contrato 

($) 

Saldo disponible 
por Convenio 

($) 

Solicitado año 
2024 y años 
posteriores, 

según ficha IDI 
2024 ($) 

Monto 
adicional 
solicitado 

($) 

Costos Totales 
del proyecto 

(incluye pagos 
anteriores), 

según Ficha IDI 
2024 RS ($) 

OBRAS 
CIVILES 

$ 
101.335.000 

$ 4.389.000 $96.946.000 $116.976.000 $ 20.030.000 $ 121.365.000 

EQUIPAMIENTO $ 10.133.000 $ 0 $10.133.000 $3.659.000 -$ 6.474.000 $ 3.659.000 

TOTAL $ 111.468.000 $ 4.389.000 $ 107.079.000 $ 120.635.000 $ 13.556.000 $ 125.024.000 

 

Acuerdo La comisión propone a la sala por unanimidad aprobar el Ord. N° 3282, en el 
cual se solicitaba la aprobación de una reevaluación técnica-económica y recursos 
adicionales para el proyecto de "Reposición de la Sede Social Población Río Cambrales, 
Yumbel", identificado con el código BIP 4113495. El monto adicional solicitado ascendía 
a $13.556.000, quedando el costo total del proyecto en $125.024.000, con cargo al 
Programa de Inversión del FNDR vigente. 
 
 
CONSEJERO REGIONAL SR. FRANCISCO REYES A.: en votación Ord. N° 3282, en el 
cual se solicitaba la aprobación de una reevaluación técnica-económica y recursos 
adicionales para el proyecto de "Reposición de la Sede Social Población Río Cambrales, 
Yumbel. 
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ACUERDO N°1.  

POR 25 VOTOS A FAVOR Y 1 ABSTENCIÓN SE APRUEBA ORD. N° 3282 DE FECHA 27/09/2024, QUE 
SOLICITA APROBACIÓN DE LA REEVALUACIÓN TÉCNICA-ECONÓMICA Y RECURSOS 
ADICIONALES PARA EL PROYECTO “REPOSICIÓN SEDE SOCIAL POBLACIÓN RÍO CAMBRALES, 
YUMBEL” CÓDIGO BIP 40013495, POR UN MONTO TOTAL DE M$13.556.000.- QUEDANDO EL 
COSTO TOTAL DEL PROYECTO EN $125.024.000, CON CARGO A PROGRAMA DE INVERSIONES 
DEL PRESUPUESTO DEL FNDR VIGENTE. 

A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA 
YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, ANA ARANEDA, ADRIANA 
DELGADO, JACQUELINE BURGOS, IVANIA ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO 
VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS 
VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL 
TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL. 

ABSTENCIONES: 
PIERO BLAS. 
 
AUSENTES: 
JAVIER SANDOVAL, DIANA GONZALEZ, RODRIGO DIAZ. 

 

CONSEJERO REGIONAL SR. FRANCISCO REYES A.: En el segundo punto de la tabla, 
se discutió el Ord. N° 3283, de fecha 27 de septiembre de 2024, el cual solicita la 
asignación de recursos para el proyecto denominado "Construcción Sede Comunitaria 
Los Constructores, Talcahuano," identificado con el código BIP 40054562-0, por un 
monto total de M$150.000.- con cargo a una modificación presupuestaria en el Programa 
de Inversión del Gobierno Regional. 

Para exponer los detalles del proyecto, se contó con la presencia del señor Julio 
Rodríguez, profesional de la comuna de Talcahuano, quien explicó que la falta de 
infraestructura comunitaria en el sector ha generado una marcada desmotivación y una 
baja en la participación de los vecinos en las actividades locales. Esta situación ha sido 
agravada por la ausencia de un espacio adecuado para el desarrollo de iniciativas 
sociales que fomenten la integración y cohesión de la comunidad. 

La comisión propone a la sala: acuerdo, por unanimidad la comisión recomienda a la sala 
aprobar Ord. N° 3283, de fecha 27 de septiembre de 2024, el cual solicita la asignación 
de recursos para el proyecto denominado "Construcción Sede Comunitaria Los 
Constructores, Talcahuano," identificado con el código BIP 40054562-0, por un monto 
total de M$150.000.- con cargo a una modificación presupuestaria en el Programa de 
Inversión del Gobierno Regional. 

CONSEJERO REGIONAL SR. EDUARDO BORGOÑO B.: en votación Ord. N° 3283, de 
fecha 27 de septiembre de 2024, el cual solicita la asignación de recursos para el proyecto 
denominado "Construcción Sede Comunitaria Los Constructores, Talcahuano. 
 
ACUERDO N°2.  
POR 24 VOTOS A FAVOR Y 1 ABSTENCIÓN SE APRUEBA ORD. N° 3283 DE FECHA 27/09/2024, QUE 
SOLICITA RECURSOS PARA EL PROYECTO “CONSTRUCCIÓN SEDE COMUNITARIA LOS 
CONSTRUCTORES, TALCAHUANO”, CÓDIGO BIP 40054562-0, POR UN MONTO TOTAL DE 
M$150.000.- CON CARGO A UNA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA EN EL PROGRAMA DE 
INVERSIÓN DEL GOBIERNO REGIONAL. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA 
YANEZ, LEONIDAS PENA, JAVIERA VARGAS, ANA ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE 
BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, 
EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, 
EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN 
GENGNAGEL. 
 
ABSTENCIONES: 
FERNANDO GONZALEZ. 
 
AUSENTES: 
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JAVIER SANDOVAL, YANINA CONTRERAS, DIANA GONZALEZ, RODRIGO DIAZ. 

 

Posteriormente, la sesión aprovechó la oportunidad para saludar a la señora Scarlett 
Lagos, alcaldesa subrogante de Negrete; al señor Marco Mena, alcalde subrogante de 
San Pedro de la Paz; a la señora Madeline del Mar Quesada, directora de Medio 
Ambiente de Coronel, y su equipo veterinario, así como a diversos dirigentes sociales y 
deportivos de la comuna de Coronel y del sector Francisco Coloane de San Pedro de la 
Paz. 

CONSEJERO REGIONAL SR. FRANCISCO REYES A.: En el tercer punto de la tabla, 
se presentó el Ordinario N° 3287, de fecha 27 de septiembre de 2024, en el que se 
solicitaban recursos para el proyecto titulado "Mejoramiento de señalización, 
demarcación y seguridad vial en la comuna de Negrete", identificado con el código BIP 
40057705-0. El monto total requerido ascendía a $162.234.000, con cargo a una 
modificación presupuestaria en el Programa de Inversión del Gobierno Regional. 

Para explicar los detalles del proyecto, se contó con la participación de la Secretaría 
Comunal de Planificación (Secplan) de Negrete, la señorita Carolina Andaur. Ella informó 
que, en la actualidad, la comuna presenta una señalética de tránsito en mal estado, 
deteriorada y que ha superado su vida útil. Además, señaló la carencia de señalización 
vial en algunos sectores, lo que ha generado una serie de accidentes vehiculares. Esta 
situación también ha complicado la labor de fiscalización por parte de Carabineros, 
quienes carecen de las herramientas necesarias para realizar un control eficiente. El 
objetivo del proyecto es implementar un ordenamiento tanto peatonal como vehicular, 
facilitando así la fiscalización de Carabineros, además de proveer información útil para 
turistas y usuarios habituales de las vías. 

Una vez analizados los antecedentes y resueltas las dudas, la Comisión propuso el 
siguiente acuerdo:  

acuerdo: la comisión por unanimidad recomienda a la sala aprobar el Ord. N° 3287, de 
fecha 27 de septiembre de 2024, en el que se solicitaban recursos para el proyecto 
titulado "Mejoramiento de señalización, demarcación y seguridad vial en la comuna de 
Negrete", identificado con el código BIP 40057705-0. El monto total requerido ascendía 
a $162.234.000, con cargo a una modificación presupuestaria en el Programa de 
Inversión del Gobierno Regional. 

 
CONSEJERO REGIONAL SR. EDUARDO BORGOÑO B.: en votación el Ord. N° 3287, 
de fecha 27 de septiembre de 2024, que solicita recursos para el proyecto "Mejoramiento 
de señalización, demarcación y seguridad vial en la comuna de Negrete 

 
ACUERDO N°3.  
POR 25 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA ORD. N° 3287, DE FECHA 27 DE SEPTIEMBRE DE 2024, EN 
EL QUE SE SOLICITABAN RECURSOS PARA EL PROYECTO TITULADO "MEJORAMIENTO DE 
SEÑALIZACIÓN, DEMARCACIÓN Y SEGURIDAD VIAL EN LA COMUNA DE NEGRETE", 
IDENTIFICADO CON EL CÓDIGO BIP 40057705-0. EL MONTO TOTAL REQUERIDO ASCENDÍA A 
$162.234.000, CON CARGO A UNA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA EN EL PROGRAMA DE 
INVERSIÓN DEL GOBIERNO REGIONAL. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA 
YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, ANA ARANEDA, ADRIANA 
DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA 
VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, VICTOR CANTEROS, 
JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER 
GENGNAGEL, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
AUSENTES: 
GABRIEL TORRES, DIANA GONZALEZ, RODRIGO DIAZ, LUIS SANTIBANEZ. 
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CONSEJERO REGIONAL SR. FRANCISCO REYES A.: En el cuarto punto de la tabla, 
se abordó el Ordinario N° 3289 de fecha 27 de septiembre de 2024, en el que se 
solicitaron recursos para el proyecto denominado “Adquisición de camión limpia fosas 
para la comuna de Negrete”, identificado con el código BIP 40065138-0. El monto total 
solicitado ascendía a $177.548.000, con cargo a una modificación presupuestaria en el 
Programa de Inversión del Gobierno Regional. 

Durante la discusión de este punto, se destacó que la región del Biobío atraviesa por un 
frente de mal tiempo sin precedentes en años recientes, lo que ha generado serias 
complicaciones en diversas comunas. En particular, en la comuna de Negrete, muchas 
personas construyeron sus viviendas sobre antiguos canales de desagüe, lo que ha 
ocasionado que el agua se acumule sin salida natural. Esta situación ha provocado la 
inundación de viviendas y el rebose de fosas sépticas, sistema sanitario ampliamente 
utilizado en las zonas rurales de la comuna. Hasta el momento de la sesión, varias fosas 
permanecían desbordadas, lo que plantea un riesgo significativo, ya que las aguas 
servidas han comenzado a contaminar las napas subterráneas que abastecen los pozos, 
lo cual incrementa el peligro de enfermedades entre los habitantes. 

Este proyecto tiene como objetivo principal proporcionar una solución inmediata para 
enfrentar esta emergencia sanitaria, permitiendo la adquisición de un camión limpia fosas 
que ayudará a mitigar el riesgo actual y prevenir futuros problemas de salud pública. 

Una vez analizados los antecedentes y resueltas las dudas, la Comisión formuló el 
siguiente acuerdo: 

Acuerdo: la comisión por unanimidad recomienda a la sala aprobar Ord. N° 3289 de fecha 
27 de septiembre de 2024, en el que se solicitaron recursos para el proyecto denominado 
“Adquisición de camión limpia fosas para la comuna de Negrete”, identificado con el 
código BIP 40065138-0. El monto total solicitado ascendía a $177.548.000, con cargo a 
una modificación presupuestaria en el Programa de Inversión del Gobierno Regional. 

CONSEJERO REGIONAL SR. EDUARDO BORGOÑO B.: en votación el Ord. N° 3289 
de fecha 27 de septiembre de 2024, recursos para el proyecto denominado “Adquisición 
de camión limpia fosas para la comuna de Negrete. 

ACUERDO N°4.  

POR 27 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA EL ORD. N° 3289 DE FECHA 27/09/2024, QUE SOLICITA 
RECURSOS PARA EL PROYECTO “ADQUISICIÓN CAMIÓN LIMPIA FOSAS, COMUNA NEGRETE”, 
CÓDIGO BIP 40065138-0, POR UN MONTO TOTAL DE M$177.548.- CON CARGO A UNA 
MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA EN EL PROGRAMA DE INVERSIÓN DEL GOBIERNO 
REGIONAL. 

A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, ANA 
ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA 
ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, 
VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, 
CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
AUSENTES: 
DIANA GONZALEZ, RODRIGO DIAZ. 

 
CONSEJERO REGIONAL SR. FRANCISCO REYES A.: En el quinto punto de la tabla, 
se analizó el Ord. N° 3285, de fecha 27 de septiembre de 2024, que solicitaba recursos 
para el proyecto titulado “Adquisición de bus interurbano inclusivo para agrupaciones 
sociales en Lota”, identificado con el código BIP 40061219-0. El monto total requerido 
para este proyecto era de $267.163.000, con cargo a una modificación presupuestaria en 
el Programa de Inversión del Gobierno Regional. 
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Para brindar detalles sobre el proyecto, se contó con la presencia de la Secretaria 
Comunal de Planificación de Lota, quien expuso que las organizaciones comunitarias en 
la comuna enfrentan una considerable limitación en la disponibilidad de transporte hacia 
las zonas periféricas. Esta carencia dificulta la realización de actividades deportivas, 
recreativas y de esparcimiento, lo que, a su vez, reduce la capacidad de estas 
agrupaciones para planificar y ejecutar iniciativas, limitando su impacto social en la 
comunidad. 

Luego de analizar los antecedentes y resolver las inquietudes planteadas, la Comisión 
propuso el siguiente acuerdo: la comisión por unanimidad recomienda a la sala aprobar 
Ord. N° 3285, de fecha 27 de septiembre de 2024, que solicitaba recursos para el 
proyecto titulado “Adquisición de bus interurbano inclusivo para agrupaciones sociales en 
Lota”, identificado con el código BIP 40061219-0. El monto total requerido para este 
proyecto era de $267.163.000, con cargo a una modificación presupuestaria en el 
Programa de Inversión del Gobierno Regional.  

CONSEJERO REGIONAL SR. EDUARDO BORGOÑO B.: en votación Ord. N° 3285, de 
fecha 27 de septiembre de 2024, que solicitaba recursos para el proyecto titulado 
“Adquisición de bus interurbano inclusivo para agrupaciones sociales en Lota”. 

 
 
ACUERDO N°5.  
POR 28 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA EL ORD. N° 3285 DE FECHA 27/09/2024, QUE SOLICITA 
RECURSOS PARA EL PROYECTO “ADQUISICIÓN BUS INTERURBANO INCLUSIVO PARA 
AGRUPACIONES SOCIALES, LOTA”, CÓDIGO BIP 40061219-0, POR UN MONTO TOTAL DE 
M$267.163.-  CON CARGO A UNA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA EN EL PROGRAMA DE 
INVERSIÓN DEL GOBIERNO REGIONAL. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA 
GONZALEZ, ANA ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA 
ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE 
KRAUSE, VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR 
SANDOVAL, CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN 
GENGNAGEL. 
 
AUSENTES: 
RODRIGO DIAZ. 
 
 

CONSEJERO REGIONAL SR. FRANCISCO REYES A.: En el sexto punto de la tabla, 
se dio a conocer el Ordinario N° 3281, de fecha 27 de septiembre de 2024, que solicita 
la aprobación de la reevaluación técnica-económica y recursos adicionales por un monto 
de $3.622.000 para el proyecto denominado “Mejoramiento Mirador Población Puchacay, 
Concepción”, identificado con el código BIP N° 40011356-0. El total solicitado asciende 
a $3.622.000, con cargo al programa de inversiones del presupuesto del FNDR vigente. 
 
Para explicar los detalles de este proyecto, se contó con la presencia de la profesional 
Magdalena González, quien manifestó que esta reevaluación fue solicitada por la Unidad 
Ejecutora con el fin de obtener recursos adicionales necesarios para adjudicar el proyecto 
mencionado. Como parte de este proceso, el proyecto fue sometido a una reevaluación, 
la cual resultó en una nueva recomendación técnica, reflejada en los montos detallados 
a continuación: 
 

Ítems del Proyecto Montos aprobados 
(Convenio año 2023) 

Monto Adicional 
solicitado 

Monto Reevaluado 
(Año 2024) 

Obras Civiles $34.568.000 $3.622.000 $38.190.000 

Total $34.568.000 $3.622.000 $38.190.000 

 

Tras el análisis de los antecedentes y la aclaración de las dudas surgidas,  
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La comisión por unanimidad recomienda a la sala aprobar Ord. N° 3281, de fecha 27 de 
septiembre de 2024, que solicita la aprobación de la reevaluación técnica-económica y 
recursos adicionales por un monto de $3.622.000 para el proyecto denominado 
“Mejoramiento Mirador Población Puchacay, Concepción”, identificado con el código BIP 
N° 40011356-0. El total solicitado asciende a $3.622.000, con cargo al programa de 
inversiones del presupuesto del FNDR vigente 

 

CONSEJERO REGIONAL SR. EDUARDO BORGOÑO B.: en votación aprobación de la 
reevaluación técnica-económica y recursos adicionales por un monto de $3.622.000 para 
el proyecto denominado “Mejoramiento Mirador Población Puchacay, Concepción. 

ACUERDO N°6.  
POR 28 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA EL ORD. N° 3281 DE FECHA 27/09/2024, QUE SOLICITA 
APROBACIÓN DE LA REEVALUACIÓN TÉCNICA- ECONÓMICA Y RECURSOS ADICIONALES POR 
UN MONTO DE $3.622.000, PARA EL PROYECTO “MEJORAMIENTO MIRADOR POBLACIÓN 
PUCHACAY CONCEPCIÓN” CÓDIGO BIP Nº 40011356-0, POR UN MONTO TOTAL DE $3.622.000.- 
CON CARGO A PROGRAMA DE INVERSIONES DEL PRESUPUESTO DEL FNDR VIGENTE. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA 
GONZALEZ, ANA ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA 
ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE 
KRAUSE, VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR 
SANDOVAL, CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN 
GENGNAGEL. 
 
AUSENTES: 
RODRIGO DIAZ. 

 

CONSEJERO REGIONAL SR. FRANCISCO REYES A.: En el séptimo punto de la tabla, 
se analizó el Ordinario N° 3286, de fecha 27 de septiembre de 2024, que solicita la 
aprobación para la modificación del Presupuesto de Inversión Regional. 

Para detallar las modificaciones propuestas, se contó con la presencia del profesional del 
Gobierno Regional, quien explicó que la solicitud busca la aprobación de una 
modificación del Presupuesto de Inversión Regional para el año 2024, en concordancia 
con la Ley N° 21.640 sobre Presupuestos 2024, específicamente en la Glosa 02 de la 
partida 31 correspondiente a Gobiernos Regionales. En este contexto, se establece que 
“las modificaciones a los presupuestos de inversión de los Gobiernos Regionales se 
realizarán mediante resoluciones del Gobernador/a Regional, las que deberán contar con 
la visación de la Dirección de Presupuestos y con la aprobación del Consejo Regional 
respectivo”. 

La solicitud de modificación es necesaria debido a que la ejecución presupuestaria anual 
es un proceso dinámico y en constante evolución. Diversos factores, tales como las 
nuevas iniciativas aprobadas por el Consejo Regional, las solicitudes de reevaluación 
presentadas por las unidades técnicas y ejecutoras, la existencia de licitaciones desiertas 
y el avance planificado en comparación con el real de las obras, entre otros, requieren 
ajustes regulares en el presupuesto. Es responsabilidad del Gobierno Regional asegurar 
que los recursos estén disponibles de manera oportuna donde sean necesarios, 
adaptándose a las condiciones cambiantes de la cartera de iniciativas vigentes. 
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A continuación, se presentan los detalles del Programa de Inversión Regional para la 
Región del Biobío: 

PROGRAMA INVERSIÓN REGIONAL REGIÓN DEL BIOBÍO 

     

Miles de $ 

  

Sub Ítem Asig   Denominación Incremento Reducción   

13       TRANSFERENCIAS PARA GASTOS DE CAPITAL 1.611.204     

  03     De Otras Entidades Públicas 1.611.204     

24       TRANSFERENCIAS CORRIENTES 572.832     

  03     A Otras Entidades Públicas 572.832     

    013   Glosa 03 Oferta Programática - Cuidado del Medioambiente y 
Gestión de Residuos 

572.832     

29       ADQUISICIÓN DE ACTIVOS NO FINANCIEROS   100   

  06     Equipos Informáticos   100   

31       INICIATIVAS DE INVERSIÓN 1.038.372     

  02     Proyectos 1.038.372     

33       TRANSFERENCIAS DE CAPITAL 100     

  01     Al Sector Privado 100     

    574 C Aplicación literal i) glosa 06 – Electrificación Rural 100     

 

Tras el análisis de los antecedentes y la aclaración de las dudas, la Comisión propuso el 
siguiente acuerdo: la comisión por 6 votos a favor y 1 abstención, recomienda a la sala 
aprobar Ord. N° 3286 de fecha 27/09/2024, que solicita aprobación para modificación del 
presupuesto de inversión regional. 

CONSEJERO REGIONAL SR. EDUARDO BORGOÑO B.: en votación Ord. N° 3286 de 
fecha 27/09/2024, que solicita aprobación para modificación del presupuesto de inversión 
regional. 

ACUERDO N°7.  
POR 16 VOTOS A FAVOR Y 12 EN CONTRA SE APRUEBA EL ORD. N° 3286 DE FECHA 27/09/2024, 
QUE SOLICITA APROBACIÓN PARA MODIFICACIÓN DEL PRESUPUESTO DE INVERSIÓN 
REGIONAL. 
 
A FAVOR: 
LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, 
FERNANDO GONZALEZ, DIANA GONZALEZ, ANA ARANEDA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO 
VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER 
GENGNAGEL, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
RECHAZO: 
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CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, JAVIERA VARGAS, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE 
BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA ARAYA, VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS, 
YANINA CONTRERAS, GABRIEL TORRES 
 
AUSENTES: 
RODRIGO DIAZ. 
 
 

CONSEJERO REGIONAL SR. EDUARDO BORGOÑO B.:  el segundo punto de la tabla 
corresponde al informe de la comisión de Deportes, tiene la palabra el consejero 
Christopher Gengnagel.  
 

2. INFORME COMISIÓN DE DEPORTE. 

 

CONSEJERO REGIONAL CHRISTOPHER GENGNAGEL C.: El primer punto en tabla 
de la sesión de la Comisión de Deporte se refiere a la solicitud de recursos para el 
proyecto "Mejoramiento Multicancha y área verde Francisco Coloane, San Pedro de La 
Paz", en virtud del ordinario N° 3279. 

El vicepresidente de la comisión, don Christopher Gengnagel, da inicio al análisis de dicho 
proyecto, que fue presentado el 1 de octubre de 2024. Este proyecto contempla una 
inversión de $109.729.000, financiado a través de una modificación presupuestaria del 
Programa de Inversión del Gobierno Regional. El proyecto incluye el mejoramiento de 
una multicancha y un área verde, ambas situadas en el sector Francisco Coloane, en 
Lomas Coloradas, unidad vecinal número siete. 

Durante la sesión, estuvo presente don Pablo Sangüesa, jefe de Proyecto CEPLAN de la 
Municipalidad de San Pedro de La Paz, quien detalló que la iniciativa busca promover 
estilos de vida saludable a través del deporte, beneficiando tanto a clubes deportivos 
como a los vecinos que usan regularmente las instalaciones. Se destacó que las 
condiciones actuales de la multicancha y del área verde representan un peligro para los 
usuarios, lo que hace urgente la intervención. El total de beneficiarios indirectos asciende 
a 28.333 personas, mientras que los beneficiarios directos suman 2.629, incluyendo 
hombres, mujeres, niños y adolescentes del sector 

La comisión por unanimidad recomienda a la sala aprobar el Ord. N° 3279 de fecha 
27.09.2024, solicita análisis y sanción para la Etapa de Ejecución del Proyecto 
“Mejoramiento Multicancha y Área Verde Francisco Coloane, San Pedro de La Paz”, 
Código Bip 40052817-0, por un monto total de M$109.729, con cargo a una modificación 
presupuestaria en el programa de inversión del Gobierno Regional.   
 

CONSEJERO REGIONAL SR. EDUARDO BORGOÑO B.: en votación proyecto 
"Mejoramiento Multicancha y área verde Francisco Coloane, San Pedro de La Paz", 
 
ACUERDO N°8.  
POR 26 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA ORD. N° 3279 DE FECHA 27.09.2024, SOLICITA ANÁLISIS 
Y SANCIÓN PARA LA ETAPA DE EJECUCIÓN DEL PROYECTO “MEJORAMIENTO MULTICANCHA 
Y ÁREA VERDE FRANCISCO COLOANE, SAN PEDRO DE LA PAZ”, CÓDIGO BIP 40052817-0 POR 
UN MONTO TOTAL DE M$109.729 CON CARGO A UNA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA EN EL 
PROGRAMA DE INVERSIÓN DEL GOBIERNO REGIONAL. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA 
YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA GONZALEZ, ANA 
ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA 
ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, VICTOR CANTEROS, 
JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER 
GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PEÑA, CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
AUSENTES: 
ENRIQUE KRAUSE, RODRIGO DIAZ, LUIS SANTIBANEZ. 
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CONSEJERO REGIONAL SR. CHRISTOPHER GENGNAGEL C.: como segundo punto 
de la tabla el ordinario N° 3278, fechado el 27 de septiembre de 2024, que solicita 
recursos para la etapa de ejecución del proyecto “Construcción Cubierta Canchas 
Rayuela, Chiguayante”. El proyecto, identificado con el código BIP 40057768-0, requiere 
un financiamiento total de $137.840.000, los cuales se cargarán a una modificación 
presupuestaria en el Programa de Inversión del Gobierno Regional. 

Durante la discusión, estuvieron presentes don Hugo Olave, administrador municipal de 
Chiguayante, y don Juan Manuel Muñoz, arquitecto de la misma municipalidad. Muñoz 
expuso los detalles del proyecto, señalando que la comuna de Chiguayante actualmente 
carece de espacios adecuados para la práctica de la rayuela, un deporte tradicional. La 
construcción de la cubierta en la cancha de rayuela permitiría el desarrollo de esta 
actividad en condiciones óptimas, fomentando la participación de diversos grupos de la 
comunidad, incluyendo tanto a hombres como mujeres, a través de la implementación de 
planes de actividades específicas. 

 
La comisión por unanimidad recomienda a la sala aprobar el Ord. N° 3278 DE FECHA 
27/09/2024, que solicita recursos para la etapa de ejecución del proyecto “Construcción 
Cubierta Canchas Rayuela, Chiguayante”. El proyecto, identificado con el código BIP 
40057768-0, requiere un financiamiento total de $137.840.000, los cuales se cargarán a 
una modificación presupuestaria en el Programa de Inversión del Gobierno Regional. 

 

CONSEJERO REGIONAL SR. EDUARDO BORGOÑO B.: en votación proyecto 
“Construcción Cubierta Canchas Rayuela, Chiguayante. 
 
 
ACUERDO N°9.  
POR 26 VOTOS A FAVOR Y 1 ABSTENCIÓN SE APRUEBA ORD. N° 3278 DE FECHA 27/09/2024, QUE 
SOLICITA RECURSOS PARA LA ETAPA DE EJECUCIÓN DEL PROYECTO “CONSTRUCCIÓN 
CUBIERTA CANCHAS RAYUELA, CHIGUAYANTE”, CÓDIGO BIP 40057768-0 POR UN MONTO 
TOTAL DE M$137.840 CON CARGO A UNA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA EN EL PROGRAMA 
DE INVERSIÓN DEL GOBIERNO REGIONAL. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA 
YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA GONZALEZ, ANA 
ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA 
ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, VICTOR CANTEROS, 
JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER 
GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
ABSTENCIÓN. 
ROBERTS CÓRDOVA. 
 
AUSENTES: 
ENRIQUE KRAUSE, RODRIGO DIAZ. 

 

No habiendo puntos varios en la tabla, el vicepresidente de la comisión, Christopher 
Gengnagel, concluyó la sesión. 

CONSEJERO REGIONAL SR. EDUARDO BORGOÑO B.: el siguiente punto 
corresponde a la Comisión de Desarrollo Social, tiene la palabra su presidenta consejera 
Alicia Yáñez. 
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3. INFORME COMISIÓN DE DESARROLLO SOCIAL. 

 

CONSEJERA REGIONAL ALICIA YÁÑEZ S.: Como primer punto de la tabla se conoció 
el ordinario N° 3293 de fecha 27 de septiembre de 2024. Este solicita la aprobación del 
proyecto "Los Álamos presente en el Mundial de Karate Japón 2024", recomendado 
técnicamente como Asignación Directa de Subvenciones 2024. La Comisión de 
Desarrollo Social, presidida por la consejera Alicia Yáñez, abordó el análisis del oficio, 
contando con la participación de Leticia Bustos, jefa de la División de Desarrollo Social y 
Humano, y de Iván Valenzuela, administrador regional. 
 
El proyecto tiene como objetivo financiar la participación de cinco deportistas y un 
entrenador del Club de Artes Marciales Jiyucam Los Álamos en el Campeonato Mundial 
de Karate, que se llevará a cabo en Shaky, Japón, entre el 25 y el 28 de octubre de 2024. 
El monto solicitado para cubrir los costos del viaje, alojamiento y alimentación asciende 
a $19.870.000, beneficiando directamente a seis personas de las comunas de Los 
Álamos y Lebu. Durante los 16 años de funcionamiento del club, los deportistas han 
alcanzado importantes logros internacionales, destacando el último torneo Panamericano 
de 2023, lo que justifica la necesidad de este financiamiento. 

En el análisis del proyecto, se destacó el esfuerzo de los deportistas, dos de ellos 
universitarios y seleccionados nacionales, que deben costear sus gastos académicos y 
de vida mientras se entrenan; una seleccionada de 11 años que competirá por primera 
vez en categorías oficiales; y otra deportista que está finalizando su educación 
secundaria. Además, uno de los participantes viaja cuatro veces por semana más de 20 
km para entrenar. El objetivo principal del proyecto es competir en las categorías 
individuales, aspirando a quedar dentro de los tres primeros lugares y, en las categorías 
por equipos, entre los diez mejores, además de adquirir experiencia competitiva. 

La comisión propone a la sala por unanimidad, se recomienda a la sala aprobar el Ord. 
N° 3293 de fecha 27/09/2024, solicita aprobar proyecto recomendado técnicamente de 
asignación directa subvenciones 2024. 

 
CONSEJERO REGIONAL SR. EDUARDO BORGOÑO B.: en votación el proyecto "Los 
Álamos presente en el Mundial de Karate Japón 2024. 

 
ACUERDO N°10.  
POR 27 VOTOS A FAVOR Y 1 ABSTENCIÓN SE APRUEBA ORD. N° 3293 DE FECHA 27/09/2024, 
SOLICITA APROBAR PROYECTO RECOMENDADO TÉCNICAMENTE DE ASIGNACIÓN DIRECTA 
SUBVENCIONES 2024 
 
A FAVOR: 
JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA 
YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA GONZALEZ, ANA 
ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA 
ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, 
VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, 
CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
ABSTENCIÓN. 
CAMILA ARRIAGADA. 
 
AUSENTES: 
RODRIGO DIAZ. 
 
 

CONSEJERA REGIONAL ALICIA YÁÑEZ S.: El segundo punto de la tabla corresponde 
al Ordinario N° 3290 del 27 de septiembre de 2024. Dicho documento solicita la 
actualización de los instructivos correspondientes al Fondo de Impacto Cultural y el 
Fondo para Actividades Culturales Masivas de Alto Impacto FNDR 2024. 
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La actualización se enfocó en dos certificados clave. El primero, el Certificado N° 
7955/o3, que aprueba el Instructivo de la Subvención Fondo Impacto Cultural FNDR 
2024. En este documento, se introdujo una modificación en la página seis, donde se 
añadió la siguiente frase después del punto final: “Se exceptúan iniciativas a las cuales 
se deba reprogramar ejecución en razón de la disponibilidad presupuestaria del FNDR”. 
Del mismo modo, se revisó el Certificado N° 8210/o31, que aprueba las Bases e 
Instructivo del Fondo Concursable de Subvenciones a Actividades Culturales Masivas 
2024, añadiendo una cláusula similar en la página siete. 

A lo largo de la sesión, los y las consejeras regionales expresaron sus opiniones respecto 
a las modificaciones propuestas, destacando el impacto de estas en la ejecución de los 
proyectos para el año 2024 y el retraso en la entrega de recursos. 

La consejera Camila Arriagada subrayó que las modificaciones generan una limitante 
para la ejecución de los proyectos en 2024, señalando que muchas transferencias se 
realizarían en 2025, lo que afecta la planificación de las organizaciones territoriales. 
Además, criticó el desorden administrativo y financiero del Gobierno Regional del Biobío, 
en especial debido al caso de convenios que ha generado incertidumbre en la asignación 
de recursos. La consejera pidió explicaciones detalladas sobre el uso del presupuesto y 
cómo esto afecta a las organizaciones más vulnerables. 

El consejero Javier Sandoval se sumó a las críticas, exigiendo mayor transparencia sobre 
la falta de disponibilidad presupuestaria y preguntando a dónde fueron a parar los 
recursos comprometidos a inicios de 2024. Coincidió con la consejera Arriagada en que 
el gobernador Rodrigo Díaz debería dar explicaciones claras sobre la situación financiera. 

La consejera Jacqueline Burgos manifestó su rechazo a las modificaciones, justificando 
su voto en contra al señalar que los recursos destinados a los proyectos pequeños de las 
juntas de vecinos y clubes deportivos habían sido redirigidos sin previo aviso para 
financiar el rally, lo que le provocó una gran molestia. Asimismo, la consejera Ivania Rojas 
expresó su desacuerdo con la decisión de utilizar los recursos de las subvenciones para 
el rally, aunque defendió la realización del evento en sí. 

Por otro lado, el consejero Luis Santibáñez recordó a sus colegas que las modificaciones 
presupuestarias ya habían sido aprobadas con anterioridad por la mayoría del Consejo, 
haciendo un llamado a la prudencia y respeto en el debate. En tanto, el consejero Juan 
Carlos Villanueva instó a sus colegas a enfocarse en el ordinario N° 3290 y no desviar el 
debate hacia discusiones de carácter político. 

La comisión propone a la sala: acuerdo: por 8 votos a favor y 5 abstenciones, se 
recomienda a la sala aprobar el Ord. n°3290 de fecha 27/09/2024, que solicita actualizar 
instructivos fondo impacto cultural y fondo para actividades culturales masivas de alto 
impacto FNDR 2024. 
 
 

CONSEJERO REGIONAL SR. EDUARDO BORGOÑO B.: en votación actualización de 
los instructivos correspondientes al Fondo de Impacto Cultural y el Fondo para 
Actividades Culturales Masivas de Alto Impacto FNDR 2024. 
 
ACUERDO N°11.  
POR 19 VOTOS A FAVOR, 5 RECHAZOS Y 4 ABSTENCIONES SE APRUEBA ORD. N°3290 DE FECHA 
27/09/2024, QUE SOLICITA ACTUALIZAR INSTRUCTIVOS FONDO IMPACTO CULTURAL Y FONDO 
PARA ACTIVIDADES CULTURALES MASIVAS DE ALTO IMPACTO FNDR 2024. 
 
A FAVOR: 
LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, 
FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA GONZALEZ, ANA ARANEDA, ADRIANA 
DELGADO, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, ENRIQUE KRAUSE, JUAN 
CARLOS VILLANUEVA, EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER GENGNAGEL, ANSELMO PENA, 
CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
RECHAZO: 
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CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, JACQUELINE BURGOS, VICTOR CANTEROS, JANINA 
CONTRERAS. 
ABSTENCIÓN. 
PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, EDUARDO BORGONO, GABRIEL TORRES. 
 
AUSENTES: 
RODRIGO DIAZ. 
 
 

CONSEJERA REGIONAL ALICIA YÁÑEZ S.: cuarto punto, adelantado para 
proporcionar más antecedentes sobre la situación actual del proceso de subvenciones 
2023-2024, a fin de tomar una decisión respecto a la votación del Ordinario N.º 3288, de 
fecha 27 de septiembre de 2024, el cual solicita la actualización de los instructivos del 
Fondo para Deportistas Destacados FNDR 2024. 

Exposición sobre el proceso de subvenciones 2023-2024 

El Administrador Regional, don Iván Valenzuela, realizó la presentación 
correspondiente a la situación actual del proceso de subvenciones, señalando que 
durante el año 2023 se acordó que la evaluación de las iniciativas presentadas al fondo 
sería realizada por una entidad externa. El concurso del año 2023 se resolvió a fines de 
ese año, pero las transferencias se iniciaron en febrero de 2024. 

Se explicó que, conforme a la Ley de Presupuesto 2024, la ejecución presupuestaria de 
las transferencias a privados en el marco de los presupuestos de los gobiernos 
regionales, cuando ejecuten políticas públicas, se realizará sujeta a rendición de cuentas. 
Esto implica que el devengo de las transferencias a entidades públicas y privadas se 
realizará contra la respectiva rendición de cuentas. 

Entre enero y febrero de 2024 se presentaron al CORE las bases del concurso 2024, las 
cuales fueron aprobadas. Las postulaciones se llevaron a cabo entre marzo y mayo del 
mismo año. Asimismo, se inició la preparación de las bases para la licitación de la 
evaluación de las iniciativas, aunque por distintos motivos aún no se ha adjudicado 
ninguna empresa para este proceso. Actualmente, se está llevando a cabo una licitación 
privada con fecha aproximada de cierre el 30 de octubre de 2024. Se espera revisar 2.151 
postulaciones. 

El expositor informó que los recursos pendientes del concurso 2023 serán transferidos 
durante el año 2025. Las asignaciones directas se pagarán una vez aprobada la 
modificación presupuestaria presentada el 21 de agosto de 2024, por un monto de 
M$249.744. El concurso 2024 será cerrado a fines de este año, lo que significa que las 
iniciativas evaluadas y aprobadas tendrán convenios listos para efectuar las 
transferencias durante 2025. 

Finalmente, se aclaró que los concursos especiales, como el de Deportistas Destacados, 
Impacto Cultural y otros, serán transferidos de acuerdo a la disponibilidad presupuestaria. 

Modificaciones presupuestarias. 

N° Sesión Ord. Certificad
o CORE 

Objetivo 
modificación 

Ítem 
presupuestario 

Monto (M$) 

 

1 N°12 del 
28/06/24 

(21 F / 3 A) 

N°8180 
del 
01/07/24 

Financiamient
o ediciones 
2025-2026 de 
WRC Rally 
Chile Biobío 

01 – Al Sector 
Privado 

-2.963.605 En espera de 
la toma de 
razón de la 
CGR. 

03 – A Otras 
Entidades Públicas 

-550.000 
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La consejera Jacqueline Burgos manifestó su descontento por la tardanza en la 
presentación y la falta de claridad en los oficios recibidos, señalando que el retraso 
dificulta el análisis y la formulación de consultas pertinentes por parte de los consejeros. 

 

CONSEJERA REGIONAL ALICIA YÁÑEZ S.: Se procedió a la lectura del Ordinario N.º 
3288, de fecha 27 de septiembre de 2024, el cual solicita actualizar el Certificado N.º 
7954/o3, que aprueba el instructivo para el Fondo de Deportistas Destacados FNDR 
2024, y la Resolución Exenta N.º 783 del 5 de marzo de 2024, que aprueba las bases del 
fondo concursable. La actualización propuesta incorpora, en la página seis del instructivo, 
luego del punto final, la frase “Se exceptúa iniciativas a las cuales se deba reprogramar 
ejecución en razón de la disponibilidad presupuestaria del FNDR”. 

La comisión propone a la sala:  
Acuerdo: por 5 votos a favor y 4 abstenciones, se recomienda a la sala aprobar el Ord. 
N°3288 de fecha 27.09.2024, que solicita actualizar instructivo fondo deportistas 
destacados FNDR 2024. 
 
 

CONSEJERO REGIONAL SR. EDUARDO BORGOÑO B.:  en votación Ord. N.º 3288, 
de fecha 27 de septiembre de 2024, el cual solicita actualizar el Certificado N.º 7954/o3, 
que aprueba el instructivo para el Fondo de Deportistas Destacados FNDR 2024, y la 
Resolución Exenta N.º 783 del 5 de marzo de 2024, que aprueba las bases del fondo 
concursable. La actualización propuesta incorpora, en la página seis del instructivo, la 
frase “Se exceptúa iniciativas a las cuales se deba reprogramar ejecución en razón de la 
disponibilidad presupuestaria del FNDR”. 
 
 
ACUERDO N°12.  
POR 19 VOTOS A FAVOR, 2 RECHAZOS Y 7 ABSTENCIONES SE APRUEBA ORD. N°3288 DE FECHA 
27.09.2024, QUE SOLICITA ACTUALIZAR INSTRUCTIVOS FONDO DEPORTISTAS DESTACADOS 
FNDR 2024. 
 
A FAVOR: 
LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, 
FERNANDO GONZALEZ, DIANA GONZALEZ, ANA ARANEDA, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, 
PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS 
VILLANUEVA, EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER GENGNAGEL, ANSELMO PENA, CRISTIAN 
GENGNAGEL. 
 
RECHAZO: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL. 
 
ABSTENCIÓN. 
JAVIERA VARGAS, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, 
YANINA CONTRERAS, GABRIEL TORRES. 
 
AUSENTES: 
RODRIGO DIAZ. 
 
 
CONSEJERO REGIONAL SR. EDUARDO BORGOÑO B.: el siguiente punto corresponde a la Comisión 
de Medio Ambiente, tiene la palabra su presidenta, consejera Ana Araneda. 

4. INFORME COMISIÓVN DE MEDIO AMBIENTE. 

 

CONSEJERA REGIONAL ANA ARANEDA G.: inició su intervención saludando a sus 
colegas, al Ejecutivo y a las visitas presentes, entre las cuales destacó la presencia del 
Mayor General y otros invitados, como el Seremi de Medio Ambiente, Pablo Pinto, quien 
estaba acompañado por Francisco de la Barra, asesor del Centro EULA, y Andrea 
Mardones, profesional de la Seremi de Medio Ambiente. 
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El primer tema tratado fue la presentación del Plan de Acción Regional de Cambio 
Climático, cuyo desarrollo se enmarca en la reciente Ley Marco de Cambio Climático. El 
plan es liderado por el gobernador y la Secretaría Ejecutiva de la Seremi de Medio 
Ambiente. Se explicó que, para su elaboración, se ha trabajado en colaboración con el 
Centro EULA, llevando a cabo un proceso de participación ciudadana que ha permitido 
recoger diversas propuestas, incluyendo las provenientes de pueblos originarios y la 
población rural. 

Se mencionó que el plan incluye acciones concretas a implementar y que, hasta la fecha, 
se ha realizado una consulta anticipada. Sin embargo, se requiere iniciar un proceso de 
consulta formal que abarque a una población más amplia y aleatoria. Los consejeros 
subrayaron la importancia de entregar información clara y directa a la comunidad, 
sugiriendo que se debería vincular el trabajo con los responsables de los planes 
comunales de los municipios, solicitando su participación en los Consejos Comunales. 

Asimismo, se propuso una vinculación con políticas públicas relacionadas, como el Plan 
de Gestión de Residuos, dado su impacto en el cambio climático. Además, se instó a 
considerar el Plan de Reactivación Económica, anunciado por el Ministro de Economía, 
que podría incluir proyectos con implicaciones medioambientales, como las iniciativas de 
GNL en Penco y la minería de tierras raras. 

Se hizo hincapié en la necesidad de contar con una carta Gantt que indique los plazos 
del proceso de consulta pública, así como en la evaluación de la participación ciudadana 
anticipada. El Seremi de Medio Ambiente informó que se ofició a los municipios para 
conocer el estado de los procesos y se impartió un diplomado abierto a funcionarios 
municipales. Además, se distribuyó una guía para la elaboración del plan y se ofreció 
financiamiento de apoyo a los municipios, reconociendo que el avance en los planes 
comunales ha sido desigual. Los municipios tienen hasta junio para completar sus planes. 

Finalmente, se destacó la importancia de generar condiciones para una gobernanza 
efectiva, asegurando un acceso expedito a la información para la ciudadanía. Respecto 
al Plan de Fortalecimiento Industrial propuesto por el Ministerio de Economía, se señaló 
que se está llevando a cabo un análisis exhaustivo de sus posibles impactos. 

CONSEJERA REGIONAL ANA ARANEDA G.: En el siguiente punto de la sesión, se 
abordó el Oficio Ordinario N° 3292, el cual solicita pronunciamiento respecto a la 
Declaración de Impacto Ambiental (DIA) del proyecto "Parque Fotovoltaico Pillancó", 
situado en las comunas de Cabrero y Los Ángeles. Este proyecto contempla la 
construcción y operación de un parque fotovoltaico con una potencia máxima de 208 
megawatts, abarcando una superficie total construida de 305 hectáreas. 

Destacó que el Ejecutivo ha realizado observaciones vinculadas a diversas políticas 
públicas regionales, entre ellas la de biodiversidad y la de gestión de residuos, aunque 
no se ha identificado una conexión directa entre el proyecto y otras políticas relevantes, 
como la Estrategia Regional de Ciencia, Tecnología y Conocimiento. 

Posteriormente, se informó que la propuesta fue analizada en profundidad por la comisión 
respectiva, la cual ha formulado múltiples observaciones y solicitudes al titular del 
proyecto. Entre estas, se le solicita aclarar los impactos del proyecto sobre el paisaje rural 
y las formas de vida tradicionales, y detallar acciones para mitigar estos efectos. 
Asimismo, se le instó a vincularse de manera colaborativa con objetivos estratégicos 
relacionados con el acceso a electricidad, educación de calidad y empleo en las zonas 
rurales. También se sugirió fortalecer el compromiso con la generación de empleo local 
y la capacitación de los habitantes de las comunidades afectadas. 

Asimismo, se solicitó la promoción de alianzas estratégicas con actores locales, además 
de profundizar en el apoyo a asociaciones productivas de largo plazo. Se hizo hincapié 
en la necesidad de desarrollar esfuerzos educativos en energías limpias y en la 
implementación de medidas para conservar la biodiversidad en las áreas afectadas por 
el proyecto, especialmente en lo referente a especies protegidas y servicios 
ecosistémicos. 
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La comisión propone a la sala:  
Acuerdo: Por unanimidad se Pronuncia a Favor del Ord. N° 3292 De Fecha 27/09/2024, 
Sobre: Dia: Parque Fotovoltaico Pillancó, comunas de Cabrero y Los Ángeles.  
 
CONSEJERO REGIONAL SR. EDUARDO BORGOÑO B.:  en votación el Ord. N° 3292, 
el cual solicita pronunciamiento respecto a la Declaración de Impacto Ambiental (DIA) del 
proyecto "Parque Fotovoltaico Pillancó". 

 
ACUERDO N°13.  
POR 25 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA ORD. N° 3292 DE FECHA 27/09/2024, QUE SOLICITA 
PRONUNCIAMIENTO SOBRE: DIA: PARQUE FOTOVOLTAICO PILLANCÓ, COMUNAS DE CABRERO 
Y LOS ÁNGELES.  
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, ALICIA YANEZ, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA GONZALEZ, ANA 
ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA 
ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, 
VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL 
TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
AUSENTES: 
YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, LEONIDAS PENA, RODRIGO DIAZ. 

 

CONSEJERA REGIONAL ANA ARANEDA G.:  Se trató el proyecto correspondiente al 
Ord. N° 3292, el cual implica una adenda complementaria a una declaración de impacto 
ambiental titulada "Conjunto Habitacional Cipreses Torreones IV" en la comuna de 
Concepción. Este proyecto contempla la construcción de 461 viviendas, que se dividen 
en 141 casas y 320 departamentos, distribuidos en 15 torres de cinco pisos cada una. 
Asimismo, incluye la habilitación de 519 estacionamientos, de los cuales 231 estarán 
destinados para bicicletas, así como equipamiento, áreas verdes y obras de urbanización 
privadas, abarcando una superficie total de 4,7 hectáreas, ubicada en el sector Torreones 
de Bellavista. 

Se requiere que el titular aclare la situación relativa al reciclaje, dado que su respuesta, 
presentada en la vinculación con la Evaluación de Impacto Ambiental (EIA), no coincide 
con lo estipulado en la Política Pública Regional para la Gestión de Residuos Sólidos 
Domiciliarios. Se solicita, además, considerar la habilitación de un espacio para el 
reciclaje, como un punto limpio o similar, que sirva tanto a las casas como a los 
departamentos, así como establecer una propuesta de colaboración con recicladores de 
base para la gestión de residuos en el sector construido. 

El titular del proyecto ha aclarado que en los condominios de los lotes G-2 y 4-A6, las 
salas de acumulación principal incluirán un closet ecológico, y ha rectificado la relación 
del proyecto con la Política Regional para la Gestión de Residuos Sólidos Domiciliarios. 
Sin embargo, respecto al condominio del lote G-1, el titular no tiene contemplado la 
implementación de un espacio de reciclaje ni propone establecer una colaboración con 
recicladores de base. 

El titular ha respondido a la vinculación efectuada con los instrumentos vigentes, por lo 
que este órgano del Estado se pronuncia de manera conforme. 

Durante el análisis del tema, la consejera Camila Arriagada planteó la necesidad de 
investigar si se subsanaron las observaciones relacionadas con el proceso de 
intervención en el bosque de Boldo en el sector. A lo que se explicó que dicha consulta 
fue abordada en la adenda anterior, dado que la presente solo menciona las 
consideraciones más recientes. 

La comisión propone a la sala:  
Acuerdo: con 5 votos a favor y 1 abstención la comisión propone a la sala aprobar Ord. 
N° 3292 De Fecha 27/09/2024, solicita pronunciamiento sobre: Dia Adenda 
Complementaria: Conjunto Habitacional Cipreses de Torreones IV, Comuna De 
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Concepción.  
 

CONSEJERO REGIONAL SR. EDUARDO BORGOÑO B.:  en votación Ord. N° 3292, el 
cual implica una adenda complementaria a una declaración de impacto ambiental titulada 
"Conjunto Habitacional Cipreses Torreones IV" en la comuna de Concepción. 

ACUERDO N°14.  
POR 21 VOTOS A FAVOR Y 4 ABSTENCIONES SE APRUEBA ORD. N° 3292 DE FECHA 27/09/2024, 
SOLICITA PRONUNCIAMIENTO SOBRE: DIA ADENDA COMPLEMENTARIA: CONJUNTO 
HABITACIONAL CIPRESES DE TORREONES IV, COMUNA DE CONCEPCIÓN .  
 
A FAVOR: 
LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA YANEZ, FERNANDO 
GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA GONZALEZ, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, 
PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, EDUARDO BORGONO, 
ENRIQUE KRAUSE, VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, CHRISTOPHER 
GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
ABSTENCIÓN: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, ANA ARANEDA, PEDRO VENEGAS. 
 
AUSENTES: 
YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, LEONIDAS PENA, RODRIGO DIAZ. 
 

CONSEJERA REGIONAL ANA ARANEDA G.: En el marco de la sesión del Consejo 
Regional, se presentó como tercer tema la solicitud de pronunciamiento sobre la adenda 
de un estudio de impacto ambiental correspondiente al Parque Eólico El Rosal, ubicado 
en la comuna de Los Ángeles. Este proyecto implica la construcción y operación de un 
nuevo parque eólico, compuesto por veintiocho aerogeneradores de hasta 6,6 MW de 
potencia unitaria. La energía generada será evacuada a través de una línea de 
transmisión de circuito simple de 220 kV, con una extensión aproximada de 5,1 
kilómetros, desde la subestación elevadora del parque, denominada S/E Dalia, hasta la 
subestación El Rosal existente. 

Durante la discusión, el ejecutivo planteó más de siete observaciones en la adenda. En 
este contexto, el consejero regional expresó su inquietud respecto a la creciente cantidad 
de parques eólicos proyectados en la provincia, enfatizando la necesidad de estar alerta 
ante futuros proyectos de esta índole. Asimismo, la consejera Arriagada mencionó que 
existen compromisos por parte de la Comisión para realizar salidas de terreno con el 
objetivo de dar a conocer las preocupaciones del Consejo en relación a la instalación de 
este tipo de proyectos y propiciar un debate profundo sobre el tema energético. 

Se subrayó la importancia de las modificaciones que han sido introducidas al proyecto, 
sugiriendo que el Sistema de Evaluación Ambiental (SEA) debería pronunciarse sobre 
estas alteraciones. La presidenta de la Comisión, por su parte, informó que se han 
sostenido conversaciones con la directora nacional del SEA, la ministra del Medio 
Ambiente y la comunidad local respecto a este proyecto, lo que evidencia una 
preocupación transversal sobre la instalación de parques eólicos. Se destacó que los 
cambios en la matriz energética deben realizarse con un estricto respeto por los procesos 
ambientales y sociales. 

Finalmente, se sugirió presionar al Congreso y a los parlamentarios para que adquieran 
mayores atribuciones en el análisis de estos temas a nivel regional. 

La comisión propone a la sala:  
Acuerdo: con 4 votos a favor y 1 abstención la comisión propone a la sala aprobar Ord. 
N° 3292 de fecha 27/09/2024, que solicita pronunciamiento sobre: EIA Adenda: Parque 
Eólico El Rosal, Comuna de Los Ángeles.  
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PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL RODRIGO DIAZ W., en votación Ord. N° 
3292 De Fecha 27/09/2024, Que Solicita Pronunciamiento Sobre: Eia Adenda: Parque 
Eólico El Rosal, Comuna De Los Ángeles. 

 
ACUERDO N°15.  
POR 24 VOTOS A FAVOR Y 1 ABSTENCIÓN SE APRUEBA ORD. N° 3292 DE FECHA 27/09/2024, QUE 
SOLICITA PRONUNCIAMIENTO SOBRE: EIA ADENDA: PARQUE EÓLICO EL ROSAL, COMUNA DE 
LOS ÁNGELES. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA 
GONZALEZ, ANA ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, IVANIA ROJAS, PERLA 
ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, ENRIQUE KRAUSE, VICTOR CANTEROS, JUAN 
CARLOS VILLANUEVA, CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PEÑA, 
CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
ABSTENCIÓN: 
RODRIGO DIAZ. 
 
AUSENTES: 
PIERO BLAS, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, EDUARDO BORGOÑO. 

CONSEJERA REGIONAL ANA ARANEDA G.: En el desarrollo de la sesión, se presentó 
como quinto tema el pronunciamiento sobre la Adenda Complementaria correspondiente 
a la Declaración de Impacto Ambiental (DIA) titulada "Optimización Operacional Planta 
Lota", ubicada en la comuna de Lota. Este proyecto implica un cambio en el combustible 
utilizado en las calderas que abastecen de vapor al proceso de elaboración de harina y 
aceite de pescado, sustituyendo el petróleo 6 por gas licuado de petróleo como 
combustible principal, y manteniendo el petróleo diésel como combustible secundario. 

Además, la propuesta incluye la incorporación del tratamiento y descarga de RILes desde 
otras instalaciones, lo que permitirá optimizar la operación del sistema y aumentar su 
capacidad de 180 a 360 metros cúbicos por hora. 

En relación con esta iniciativa, el Ejecutivo ha señalado que se ha realizado una 
vinculación adecuada con los instrumentos vigentes, y ha dado conformidad al proyecto.  

La comisión propone a la sala:  
acuerdo: por unanimidad la comisión propone a la sala aprobar Ord. n° 3292 de fecha 
27/09/2024, solicita pronunciamiento sobre: DIA Adenda Complementaria: Optimización 
Operacional Planta Lota, Comuna de Lota.   
 

PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL RODRIGO DIAZ W., en votación Ord. N° 
3292 De Fecha 27/09/2024, Solicita Pronunciamiento Sobre: DIA Adenda 
Complementaria: Optimización Operacional Planta Lota, Comuna De Lota   

ACUERDO N°16.  
POR 27 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA ORD. N° 3292 DE FECHA 27/09/2024, SOLICITA 
PRONUNCIAMIENTO SOBRE: DIA ADENDA COMPLEMENTARIA: OPTIMIZACIÓN OPERACIONAL 
PLANTA LOTA, COMUNA DE LOTA. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA 
GONZALEZ, ANA ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA 
ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, ENRIQUE KRAUSE, VICTOR 
CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, CHRISTOPHER GENGNAGEL, 
GABRIEL TORRES, ANSELMO PEÑA, CRISTIAN GENGNAGEL, RODRIGO DIAZ. 
 
AUSENTES: 
EDGAR SANDOVAL, EDUARDO BORGOÑO. 
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CONSEJERA REGIONAL ANA ARANEDA G.:  como quinto y último tema del Ordinario 
N° 3292, se presentó la solicitud de pronunciamiento respecto a la adenda 
complementaria de un Estudio de Impacto Ambiental (EIA) titulado "Parque Eólico 
Rinconada", ubicado en las comunas de Los Ángeles y Laja. El proyecto contempla la 
construcción y operación de un parque eólico con una potencia máxima instalada de 258 
megawatts, compuesto por un máximo de 43 aerogeneradores, y con su correspondiente 
línea de transmisión eléctrica para la generación de energía a partir de la energía cinética 
del viento. 

Durante la discusión, el ejecutivo expuso que se han realizado diversas observaciones a 
la adenda complementaria. En particular, se solicitó al titular del proyecto entregar 
mayores detalles sobre las medidas y compromisos asumidos en el marco del proyecto. 
Entre las observaciones destacadas se incluyó la necesidad de clarificar los presupuestos 
destinados a los proyectos de financiamiento a lo largo de la vida útil del parque, así como 
ampliar la cobertura de las medidas para las fases de operación y cierre del proyecto. 

Además, se solicitó al titular mejorar la vinculación del proyecto con el Objetivo 
Estratégico 3.3, dado que, aunque el titular indicó que no existía relación directa con este 
objetivo, el servicio concluyó que los impactos sobre la biota acuática representan una 
afectación negativa, lo que requiere la implementación de medidas adicionales para 
mitigar la pérdida de servicios ecosistémicos en la zona de intervención. 

la comisión propone a la sala:  
Acuerdo: por unanimidad la comisión propone a la sala aprobar Ord.N° 3292 de fecha 
27/09/2024, solicita pronunciamiento sobre: Eia Adenda Complementaria: Parque Eólico 
Rinconada en Las Comunas De Los Ángeles – Laja.   
 
 
PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL RODRIGO DIAZ W., en votación Ord. N° 
3292 De Fecha 27/09/2024, Solicita Pronunciamiento Sobre: Eia Adenda 
Complementaria: Parque Eólico Rinconada En Las Comunas De Los Ángeles – Laja.   
 
 
ACUERDO N°17.  
POR 27 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA ORD. N° 3292 DE FECHA 27/09/2024, 
SOLICITA PRONUNCIAMIENTO SOBRE: EIA ADENDA COMPLEMENTARIA: 
PARQUE EÓLICO RINCONADA EN LAS COMUNAS DE LOS ÁNGELES – LAJA. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS 
CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO 
GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA GONZALEZ, ANA ARANEDA, ADRIANA 
DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA ARAYA, 
BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, ENRIQUE KRAUSE, VICTOR CANTEROS, 
JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, CHRISTOPHER 
GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PEÑA, CRISTIAN GENGNAGEL, 
RODRIGO DIAZ. 
 
AUSENTES: 
EDGAR SANDOVAL, EDUARDO BORGOÑO. 

VARIOS. 

Durante la sesión, el consejero Edgar Sandoval planteó una problemática surgida en el 
sector rural de Rucalhue, en la comuna de Quilaco. Informó que en esta área, donde 
existen aerogeneradores y una plantación de nogales, los vecinos han manifestado 
preocupación debido a una quema de rastrojos que se llevó a cabo en las cercanías. Esta 
quema se realizó a menos de 200 metros de una villa, lo que generó serios problemas 
de contaminación por humo, afectando a la comunidad local. Ante esta situación, el 
consejero Sandoval solicitó que se oficie al Ministerio de Medio Ambiente y al Ministerio 



 

22 
 

de Salud, con el fin de fiscalizar esta quema ilegal, la cual tuvo lugar durante la noche del 
lunes al martes. 

Por su parte, la consejera Camila Arriagada propuso oficiar a la Seremi de Economía, 
con el objetivo de obtener información detallada sobre el plan de industrialización que se 
está proponiendo. Además, solicitó que se realice una presentación para evaluar las 
implicancias medioambientales de los proyectos que se están impulsando en la región. 

Con estas intervenciones, se dio por concluido el informe de los puntos varios 
presentados en la sesión. 

PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL RODRIGO DIAZ W., continuando con la 
tabla corresponde el informe de la Comisión de Seguridad Pública, tiene la palabra su 
presidenta consejera Perla Araya. 

 

5. INFORME COMISIÓN DE SEGURIDAD PÚBLICA. 

 

CONSEJERA REGIONAL PERLA ARAYA C.,   El día martes 1 de octubre de 2024, la 
Comisión de Seguridad Pública se reunió para analizar el Ordinario N° 3280, de fecha 27 
de septiembre de 2024, que solicita la evaluación y sanción para la etapa de ejecución 
del proyecto “Adquisición Aeronave Multipropósito para la Sección Aérea de Concepción” 
(código BIP 40057760-0), cuyo costo total es de M$4.047.663, con cargo a una 
modificación presupuestaria del Programa de Inversión del Gobierno Regional. 

En la sesión estuvieron presentes el coronel de Carabineros de Chile, Gonzalo Leiva, 
junto con el capitán Marcelo Vásquez y el capitán Matías Mercado, quienes expusieron 
sobre la importancia del proyecto. Se destacó que la aeronave cumpliría funciones 
esenciales como el traslado de aeromédicos, incluidos pacientes UTI, lesionados, y 
órganos para procuramiento. También se mencionaron otros usos, como el transporte de 
carga y víveres en situaciones de emergencia y catástrofes naturales, el traslado de 
personal especializado (incluyendo brigadistas y equipos multipropósito), y el transporte 
de autoridades gubernamentales. 

Asimismo, la aeronave sería utilizada para vigilancia aérea y patrullaje preventivo en la 
región, atendiendo problemáticas como la violencia rural, el robo de madera, ataques 
incendiarios, y atentados a infraestructuras estratégicas. Se subrayó la necesidad de 
renovar este medio de transporte, ya que la Sección Aérea de Concepción actualmente 
opera con un avión Piper Navajo PA-31, fabricado en 1981, el cual ha cumplido su vida 
útil y está en comodato por parte del Club Aéreo del Personal de Carabineros. 

El proyecto contempla que, con la nueva aeronave, se ampliaría la cobertura en la región 
en un 285%, pasando de 7 a 27 pistas operativas, beneficiando a aproximadamente 
1.600.000 personas, incluidas las que habitan las zonas insulares. La versatilidad de esta 
aeronave fortalecería significativamente la capacidad de respuesta ante emergencias y 
otros servicios críticos en la Región del Biobío. 

Tras la presentación, se abrió una ronda de preguntas, donde los consejeros 
manifestaron tanto consultas como felicitaciones por la iniciativa. Todas las consultas 
fueron respondidas satisfactoriamente por el personal de Carabineros de Chile. 

La comisión propone a la sala:  
Acuerdo: la comisión por unanimidad recomienda a la sala la aprobación del Ord. N° 3280 
de fecha 27.09.2024, solicita análisis y sanción para la etapa de ejecución del proyecto 
“Adquisición Aeronave Multipropósito para la Sección Aérea Concepción”, código Bip 
40057760-0, cuyo costo Total Es De $4.4047.663.-, con cargo a una Modificación 
Presupuestaria en El Programa de Inversión del Gobierno Regional. 
 



 

23 
 

PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL RODRIGO DIAZ W., en votación Ord. N° 
3280 De Fecha 27.09.2024, Solicita Análisis Y Sanción Para La Etapa De Ejecución Del 
Proyecto “Adquisición Aeronave Multipropósito Para La Sección Aérea Concepción” 

 
ACUERDO N°18.  
POR 29 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA ORD. N° 3280 DE FECHA 27.09.2024, SOLICITA ANÁLISIS 
Y SANCIÓN PARA LA ETAPA DE EJECUCIÓN DEL PROYECTO “ADQUISICIÓN AERONAVE 
MULTIPROPÓSITO PARA LA SECCIÓN AÉREA CONCEPCIÓN”, CÓDIGO BIP 40057760-0, CUYO 
COSTO TOTAL ES DE $4.4047.663.-, CON CARGO A UNA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA EN EL 
PROGRAMA DE INVERSIÓN DEL GOBIERNO REGIONAL. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA 
GONZALEZ, ANA ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA 
ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE 
KRAUSE, VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR 
SANDOVAL, CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN 
GENGNAGEL, RODRIGO DIAZ. 
 

PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL RODRIGO DIAZ W., continuando con la 
tabla corresponde el informe de la Comisión de Salud, tiene la palabra su presidenta 
consejera Yanina Contreras. 

 

6. INFORME COMISIÓN DE SALUD. 

 

CONSEJERA REGIONAL YANINA CONTRERAS A.: La Comisión de Salud del Consejo 
Regional del Biobío, presidida por la consejera Yanina Contreras A., abordó como primer 
tema el análisis del ordinario N° 3291, fechado el 27 de septiembre de 2024, que 
solicitaba recursos para el proyecto de reposición de vehículos de traslado para la 
Dirección de Salud Municipal de Chiguayante. El monto requerido ascendía a 
$256.683.000, con cargo a una modificación presupuestaria del Programa de Inversión 
del Gobierno Regional. 

Durante la sesión, se contó con la participación del Secretario de Planificación Comunal 
(Secplan) de Chiguayante, Hugo Olave, quien expuso los detalles del proyecto. El 
objetivo de la iniciativa es adquirir cinco furgones de traslado, cada uno con capacidad 
para 16 pasajeros. Se argumentó que la comuna enfrenta una alta demanda de visitas 
domiciliarias en sus cuatro establecimientos de atención primaria. Sin embargo, dicha 
demanda no puede ser cubierta de manera eficiente debido al mal estado técnico y la 
vida útil ya cumplida de los actuales vehículos, lo que genera importantes retrasos en las 
atenciones. 

Esta situación afecta principalmente a pacientes postrados, oncológicos, personas 
dializadas, diabéticos, y aquellos con Alzheimer, tanto adultos como niños, así como a 
sus cuidadores. La falta de vehículos retrasa la entrega de servicios esenciales, tales 
como la toma de muestras, vacunación y curaciones a domicilio. Además, los 
funcionarios de salud se ven expuestos a riesgos diversos, incluyendo la delincuencia, 
mordeduras de perros y demoras en regresar a sus centros de trabajo, lo que interfiere 
en el desarrollo de sus funciones habituales. 
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la comisión propone a la sala: 
Acuerdo: la comisión por unanimidad recomienda a la sala la aprobación del Ord.N° 3291 
de fecha 27/09/2024, solicita recursos para proyecto “Reposición Vehículos de Traslado 
Dirección de Salud Municipal de Chiguayante” por M$ 256.683.- con cargo a una 
Modificación Presupuestaria en el Programa de Inversión del Gobierno Regional. 
 

PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL RODRIGO DIAZ W., en votación Ord. N° 
3291 De Fecha 27/09/2024, solicita recursos para proyecto “Reposición Vehículos de 
Traslado Dirección de Salud Municipal de Chiguayante. 
 
ACUERDO N°19.  
POR 27 VOTOS A FAVOR Y 1 ABSTENCIÓN SE APRUEBA ORD. N° 3291 DE FECHA 27/09/2024, 
SOLICITA RECURSOS PARA PROYECTO “REPOSICIÓN VEHÍCULOS DE TRASLADO DIRECCIÓN 
DE SALUD MUNICIPAL DE CHIGUAYANTE” POR M$ 256.683.- CON CARGO A UNA MODIFICACIÓN 
PRESUPUESTARIA EN EL PROGRAMA DE INVERSIÓN DEL GOBIERNO REGIONAL 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, FRANCISCO REYES, ALICIA 
YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA GONZALEZ, ANA 
ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA 
ARAYA, BRENDA VIGUERAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, VICTOR CANTEROS, 
JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER 
GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL, RODRIGO DIAZ. 
 
ABSTENCIÓN: 
ROBERTS CORDOVA. 
 
AUSENTE: 
PEDRO VENEGAS. 

 

CONSEJERA REGIONAL YANINA CONTRERAS A.: La comisión abordó como 
segundo tema una exposición sobre las operaciones lumbares en el Hospital de 
Traumatología de Concepción. En la presentación participaron el director del hospital, 
Edwin Franco, el subdirector médico, Álvaro Romero, y el traumatólogo de columna, 
Mario Condell.  

Durante la exposición, se explicó que el objetivo es realizar cirugías con tecnología 
avanzada y métodos menos invasivos, para lo cual se requiere una inversión en equipos 
de alta precisión. Se destacó que, a nivel nacional, la lista de espera quirúrgica asciende 
a un millón y medio de personas, de las cuales el 70% son usuarios del Fondo Nacional 
de Salud (Fonasa).  

El equipo médico detalló la necesidad de adquirir un aparato denominado "Arco C", que 
reduce en diez veces la cantidad de radiación a la que actualmente están expuestos los 
médicos y el personal de salud. Además, se mencionó la importancia de contar con un 
neuro-navegador, un dispositivo que permite la instalación de tornillos con mayor 
precisión, minimizando el sangrado y los riesgos de infección. Estas tecnologías 
permitirían realizar las operaciones de manera más automatizada y eficiente, lo que, 
según los especialistas, ayudaría a reducir la lista de espera quirúrgica, además de 
optimizar las horas de uso del pabellón. 

El proyecto propuesto para implementar estas mejoras beneficiaría no solo a la región 
del Biobío, sino también al sur del país. Se estima que la inversión necesaria sería de 
1.000 millones de pesos, lo que permitiría mejorar las operaciones de columna, cadera, 
cirugías tumorales y prótesis. Los consejeros regionales destacaron la dedicación y 
vocación del personal de salud del Hospital de Traumatología de Concepción, y 
manifestaron su apoyo a la iniciativa. Sin embargo, subrayaron la importancia de que el 
proyecto sea presentado formalmente ante el Gobierno Regional (GORE) una vez que 
se obtenga la Recomendación Satisfactoria (RS) necesaria por parte del Servicio de 
Salud, organismo del cual aún no se ha recibido la propuesta formal. 
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Este respaldo unánime de la Comisión de Salud refleja el compromiso de los consejeros 
y consejeras con la mejora del sistema de salud regional, esperando que los pasos 
administrativos y técnicos se concreten para materializar esta importante inversión. 

CONSEJERA REGIONAL YANINA CONTRERAS A.: Como tercer tema el análisis del 
ordinario N° 3277, de fecha 27 de septiembre de 2024, que solicitaba recursos para el 
proyecto "Reposición Clínica Veterinaria Móvil" de la Municipalidad de Coronel. La 
solicitud contemplaba un monto de $93.689.000, financiado a través de una modificación 
presupuestaria en el Programa de Inversión del Gobierno Regional. 

Para profundizar en el tema, se contó con la participación de Madeleine Delmar Quezada, 
directora de Medio Ambiente de la Municipalidad de Coronel, quien explicó que el 
vehículo a reponer debía contar con un generador eléctrico, un estanque de agua potable 
y grises, un sistema eléctrico con red interna y al menos dos caniles. Se destacó que la 
clínica móvil actual, adquirida en 2012, presentaba un evidente deterioro, afectando 
gravemente su capacidad operativa, con equipos en mal estado. 

Este desgaste ha limitado significativamente la posibilidad de ofrecer servicios de 
asistencia domiciliaria, especialmente a comunidades vulnerables, y ha dificultado la 
movilidad hacia zonas insulares. Además, ha complicado la realización de campañas de 
control sanitario, esenciales para el bienestar animal, que son desarrolladas en 
colaboración con las juntas de vecinos. 

La comisión propone a la sala:  
Acuerdo: la comisión por unanimidad recomienda a la sala la aprobación del Ord. N° 3277 
de fecha 27/09/2024, solicita recursos para proyecto “Reposición Clínica Veterinaria 
Móvil, Municipalidad de Coronel” por M$ 93.689.- con cargo a una modificación 
presupuestaria en el programa de inversión del Gobierno Regional. 
 
 

PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL RODRIGO DIAZ W., en votación Ord. N° 
3277 De Fecha 27/09/2024, Solicita Recursos Para Proyecto “Reposición Clínica 
Veterinaria Móvil, Municipalidad De Coronel. 
 
 
ACUERDO N°20.  
POR 29 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA ORD. N° 3277 DE FECHA 27/09/2024, SOLICITA RECURSOS 
PARA PROYECTO “REPOSICIÓN CLÍNICA VETERINARIA MÓVIL, MUNICIPALIDAD DE CORONEL” 
POR M$ 93.689.- CON CARGO A UNA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA EN EL PROGRAMA DE 
INVERSIÓN DEL GOBIERNO REGIONAL. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA 
GONZALEZ, ANA ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA 
ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE 
KRAUSE, VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR 
SANDOVAL, CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN 
GENGNAGEL, RODRIGO DIAZ. 

 
CONSEJERA REGIONAL YANINA CONTRERAS A.:  En Punto varios de la comisión  
El consejero Víctor Canteros hizo mención a una marcha reciente en Santiago, donde se 
demandaba mejoras para la salud municipal, en especial un incentivo al retiro. Ante esta 
situación, solicitó la presencia del director del Servicio de Salud de Concepción, el seremi 
y la presidenta de la Confusam, con el fin de obtener información sobre lo solicitado. 
La consejera Ana Araneda, por su parte, indagó acerca del estado del proyecto destinado 
a reducir las listas de espera en el servicio de salud, en particular respecto a la 
intervención conocida como “guatita de delantal”. Consciente de la urgencia de esta 
cuestión, pidió que se elaborara una carta de apoyo y que se respetaran los plazos 
necesarios para la presentación del proyecto, lo que permitiría dar celeridad a esta 
importante necesidad. 
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La presidenta de la Comisión propuso, y se aprobó por unanimidad entre los consejeros 
presentes, la redacción de una carta en apoyo al proyecto de reducción de lista de espera. 
Asimismo, destacó que en el pasado existía una coordinación a cargo de una funcionaria 
que daba seguimiento a este tema, por lo que solicitó aclarar quién asumirá la gestión 
desde el Gobierno Regional con los servicios de salud. 

Desde el Ejecutivo, se aclaró que inicialmente se había aprobado un subsidio para una 
institución privada con el propósito de ejecutar el proyecto. Sin embargo, un cambio 
normativo impidió su realización. Posteriormente, se acordó que la iniciativa sería 
presentada desde el Servicio de Salud, lo cual aún no ha sucedido. 

Finalmente, la consejera Yanina Contreras A. complementó al informe de la comisión que 
la carta de apoyo ya había sido elaborada y entregada al Secretario Ejecutivo, quien la 
revisaría para enviarla adjunta a un oficio dirigido al Servicio de Salud de Concepción. Se 
hizo hincapié en que el Consejo había aprobado, el año anterior, recursos para la 
intervención de personas con “guatita de delantal” a través de la entidad Desafío 
Levantemos Chile, la cual también había recibido recursos del Gobierno Regional 
Metropolitano, autorizados por la Dirección de Presupuesto. Sin embargo, se observó 
que, a pesar de la similitud en la materia y los beneficiarios, la Dirección de Presupuesto 
no autorizó esta solicitud, lo que llevó a la necesidad de colaborar con el Ministerio de 
Salud en la actualidad. Esta acotación tuvo como fin buscar claridad en el registro de 
estos eventos.  

PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL RODRIGO DIAZ W., continuando con la 
tabla corresponde el informe de la Comisión de Gobierno y Descentralización. 

 

7. INFORME COMISIÓN DE GOBIERNO Y DESCENTRALIZACIÓN. 

 
CONSEJERA REGIONAL ADRIANA DELGADO C.: El primer punto del orden del día 
correspondió al Ordinario N° 3284, fechado el 27 de septiembre de 2024, el cual solicitaba 
la modificación del organigrama del Gobierno Regional. 
 
Para abordar este asunto, se contó con la exposición de don Blas Araneda, jefe de la 
División de Planificación y Desarrollo Regional del Gobierno Regional. Durante su 
intervención, se informó que, de acuerdo con el Decreto N° 326 de 2023 del Ministerio 
del Interior y Seguridad, publicado en el Diario Oficial el 24 de agosto de 2024, se había 
creado el Departamento de Áreas Metropolitanas en los Gobiernos Regionales, el cual 
dependerá de la División de Planificación y Desarrollo Regional. Esta nueva creación 
conlleva la necesidad de modificar el organigrama vigente del Gobierno Regional. 

A continuación, se presentó en detalle el organigrama actual y se explicaron las 
modificaciones que se proponían. En este contexto, el consejero Víctor Canteros expresó 
su preocupación respecto a la coordinación que tendrá este nuevo departamento con 
otras instituciones del Estado, solicitando una atención especial a este tema. 

Los consejeros y consejeras presentes realizaron diversas consultas, las cuales fueron 
oportunamente respondidas por el Ejecutivo. 

La comisión propone a la sala:  
acuerdo: la comisión por unanimidad recomienda a la sala la aprobación del Ord. n° 3284 
de fecha 27/09/2024, que solicita modificación organigrama del gobierno regional. 
 
PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL RODRIGO DIAZ W., en votación Ord. N° 
3284 De Fecha 27/09/2024, que solicita Modificación Organigrama del Gobierno 
Regional. 
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ACUERDO N°21.  
POR 27 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA ORD. N° 3284 DE FECHA 27/09/2024, QUE SOLICITA 
MODIFICACIÓN ORGANIGRAMA DEL GOBIERNO REGIONAL. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA GONZALEZ, ANA ARANEDA, ADRIANA 
DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA 
VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, VICTOR CANTEROS, 
JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER 
GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PEÑA, CRISTIAN GENGNAGEL, RODRIGO DIAZ. 
 
AUSENTES: 
ALICIA YANEZ, LEONIDAS PEÑA. 

CONSEJERA REGIONAL ADRIANA DELGADO C.: El segundo punto del orden del día 
consistía en la solicitud de votación de la planilla de mandatos. Esta planilla había sido 
previamente enviada a todos los consejeros y consejeras regionales. 

Finalmente, se indicó que no había más puntos que informar, por lo que el presidente 
cerró la sesión agradeciendo la participación de los presentes. 

La comisión propone a la sala:  

ACUERDO: la comisión por unanimidad recomienda a la sala la aprobación de la Planilla 
de Mandatos. 

 
PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL RODRIGO DIAZ W., en votación Planilla de 
Mandatos N°19. 

ACUERDO N°22.  
POR 28 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA LA PLANILLA DE MANDATOS. 
 

DÍA MATERIA REMITENTE HORA Y LUGAR 

1/9/2024 
  ENTREGA DE TÍTULOS DE 
DOMINIO A FAMILIAS DE LA 
COMUNA DE TUCAPEL 

 SEREMI DE BIENES 
NACIONALES DE LA 
REGIÓN DEL BIOBÍO. 

 12:00 HORAS, EN EL 
AUDITORIO DEL 
MUNICIPIO, UBICADO 
EN PORTALES N°258, 
HUÉPIL, TUCAPEL. 

5/10/2024 
CEREMONIA DIA 
INTERNACIONAL DE LA 
MUJER 

ALCALDE DE LEBU, 
DIRECTORA DE INDAP Y 
DIRECTORA DE 
SERNAMEG 

11:00 HORAS, EN EL 
CENTRO DE LAS ARTES 
Y LA CULTURA WALTER 
RAMÍREZ, LEBU. 

12/10/2024 
DESFILE DE FIESTAS 
PATRIAS QUIDICO 2024 

MUNICIPALIDAD DE 
TIRUA 

11:30 HORAS, EN AV. 
COSTANERA QUIDICO. 

2/9/2024 

CEREMONIA DE 
INAUGURACIÓN DE TRES 
NUEVOS MINIBUSES PARA EL 
ÁREA EDUCACIONAL 

ALCALDE DE LOS 
ÁLAMOS Y JEFE DAEM 

10:00 HORA,S, EN 
DEPENDENCIAS DE LA 
ESCUELA FELIZ 
EYHERAMENDY, LOS 
ALAMOS 

3/9/2024 

LANZAMIENTO DEL 
PROYECTO “SIN BARRERAS 
HACIA EL MAR”, DEL FONDO 
DE GRUPOS VULNERABLES. 

COMITÉ DE AYUDA AL 
DISCAPACITADO CADIS. 

16:30 HORAS, EN EL 
DAEM DE LA COMUNA 
DE SANTA BÁRBARA. 

5/9/2024 

MARCHA EN CONTRA DEL 
ABANDONO DE ANIMALES 
DEL PROYECTO “NO ME 
ABANDONES, ADOPTA NO 
COMPRES”, DEL FONDO DE 
MEDIO AMBIENTE 

EJECUTADO POR EL 
MUNICIPALIDAD DE 
HUALPÉN 

15:30 HRS, EN CALETA 
LENGA (PUNTO DE 
ENCUENTRO: INICIO DE 
LA CALLE LENGA, 
FRENTE AL ESTUARIO), 
HUALPÉN. 

8/9/2024 

INAUGURACIÓN DE MÓDULOS 
DE EXPOSICIÓN ITINERANTE 
DE LA RED DE ARTESANÍA 
PATRIMONIAL DEL BIOBÍO. 

GOBERNADOR 
REGIONAL DE BIOBÍO Y  
RECTOR DE LA 
UNIVERSIDAD DE 
CONCEPCIÓN  

18:00 HRS. EN LA CASA 
DEL ARTE JOSÉ 
CLEMENTE OROZCO, 
PINACOTECA DE LA 
UNIVERSIDAD DE 
CONCEPCIÓN, UBICADA 
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EN CHACABUCO 
ESQUINA PAICAVÍ S/N. 

18/9/2024 
ACTIVIDADES DE FIESTAS 
PATRIAS CONTULMO 

ALCALDE DE 
CONTULMO 

CONTULMO 

12/9/2024 DESFILE DE FIESTAS 
PATRIAS TIRÚA 2024 

ALCALDE DE TIRÚA 11:00 HORAS, EN CALLE 
GUERRERO, TIRUA 

25/9/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
“UNIENDO CADENAS DE 
AMOR”, DEL FONDO DE 
GRUPOS VULNERABLES. 

UNIÓN COMUNAL DE LA 
DISCAPACIDAD. 

15:00 HORAS, EN  
O¨HIGGINS N° 525, 
PENCO. 

26/9/2024 

PRIMERA PIEDRA DEL 
PROYECTO MEJORAMIENTO 2 
CANCHAS FÚTBOL AMATEUR, 
LOMAS COLORADAS 

GOBERNADOR 
REGIONAL Y ALCALDE 
DE SAN PEDRO DE LA 
PAZ. 

19:00 HORAS, EN 
CALLE,  VICTORIA 
ESQUINA JAVIERA 
CARRERA, LOMAS 
COLORADAS, SAN 
PEDRO DE LA PAZ. 

26/9/2024 

CIERRE DEL PROYECTO “POR 
LA SEGURIDAD DE LAS 
FAMILIAS DE RANCO”, DEL 
FONDO DE SEGURIDAD 
CIUDADANA. 

JUNTA DE VECINOS 
RANCO EL ROSAL DE LA 
COMUNA DE LEBU 

15:00 HORAS, EN SEDE 
RANCO EL ROSAL, 
LEBU. 

26/9/2024 

PROGRAMA FORMACIÓN 
INCLUSIÓN SOCIAL ADULTO 
MAYOR PROVINCIA DE 
CONCEPCIÓN 

GOBERNADOR 
REGIONAL Y EL RECTOR 
DE LA UCSC  

10:00 HORAS, EN SALÓN 
IZAURITA DEL CENTRO 
ESPAÑOL DE 
CONCEPCIÓN. 

27/9/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
“VILLA ESPERANZA EN 
ALERTA”, DEL FONDO DE 
SEGURIDAD CIUDADANA 

 JUNTA DE VECINOS 
VILLA ESPERANZA 
CONCEPCIÓN. 

18:00 HORAS, EN IRENE 
FREI 2165, VILLA 
ESPERANZA, 
CONCEPCIÓN. 

27/9/2024 

MATEDA CULTURAL DE 
VALIDACIÓN COMUNITARIA 
DE LA ACTUALIZACIÓN DEL 
PLAN MUNICIPAL DE 
CULTURA. 

MUNICIPALIDAD DE 
SANTA BÁRBARA 

18:00 HORAS, EN SALÓN 
MARÍA ELISA, SANTA 
BÁRBARA. 

28/9/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
“ALARMAS PARA NUESTRO 
BARRIO”, DEL FONDO DE 
SEGURIDAD CIUDADANA, 
SAN PEDRO DE LA PAZ. 

 JUNTA DE VECINOS 
JUNTOS AVANZANDO 
POR MI BARRIO SAN 
PEDRO DE LA COSTA 
2DA ETAPA. 

11:00 HORAS, EN 
GALVARINO 3287, SAN 
PEDRO DE LA PAZ. 

28/9/2024 

CIERRE DEL PROYECTO “SAN 
REMO VIGILADO”, DEL 
FONDO DE SEGURIDAD 
CIUDADANA 

 JUNTA DE VECINOS SAN 
REMO CONCEPCIÓN. 

11:30 HORAS, EN SAN 
JUAN BAUTISTA N° 2120 
(EX CALLE NUEVE), 
VILLA SAN REMO, 
LOMAS DE SAN 
SEBASTIÁN, 
CONCEPCIÓN. 

28/9/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
“ALARMAS PARA NUESTRO 
BARRIO”, DEL FONDO DE 
SEGURIDAD CIUDADANA 

JUNTA DE VECINOS 
JUNTOS AVANZANDO 
POR MI BARRIO SAN 
PEDRO DE LA COSTA 
2DA ETAPA 

11:00 HORAS, EN 
GALVARINO 3287, SAN 
PEDRO DE LA PAZ. 

1/10/2024 
SEREMI DE BIENES 
NACIONALES DE LA REGIÓN 
DEL BIOBÍO. 

SEREMI DE BIENES 
NACIONALES 

12:00 HORAS, EN EL 
AUDITORIO DEL 
MUNICIPIO, UBICADO 
EN PORTALES N°258, 
HUÉPIL, TUCAPEL. 

1/10/2024 
EL CLUB DE CUECAS 
SENDEROS DE MI TIERRA DE 
SANTA BÁRBARA. 

EL CLUB DE CUECAS 
SENDEROS DE MI 
TIERRA DE SANTA 
BÁRBARA. 

11:00 HRS, EN EN EL 
CENTRO CULTURAL 
GLADYS SEPULVEDA 
UBICADO EN VILLA LOS 
JARDINES CALLE LAS 
ROSAS. 

3/10/2024 
ACTO DEL DÍA NACIONAL DE 
LOS ASISTENTES DE LA 
EDUCACIÓN 

DIRECTORA DE DAEM 
CAÑETE 

18:00 HRS EN EL SALÓN 
ESCUELA LEONCIO 
ARANEDA FIGUEROA. 
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3/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO  EN 
BÚSQUEDA DE TIEMPO 
PERSONAL, REENCUENTRO 
CON EL AUTOCUIDADO, DEL 
FONDO DE MUJER Y GÉNERO. 

TALLER LABORAL RINA 

15.00 HORAS, EN EL 
EDIFICIO 
CONSISTORIAL, 
ESMERALDA # 411 DE 
ARAUCO.  

3/10/2024 
ACTIVIDADES EN LA COMUNA 
DE SANTA BÁRBARA. 

GOBERNADOR 
REGIONAL Y ALCALDE 
DE SANTA BÁRBARA, 

10:00 HORAS, EN SANTA 
BÁRBARA. 

3/10/2024 

LANZAMIENTO DEL 
PROYECTO “SIN BARRERAS 
HACIA EL MAR”, DEL FONDO 
DE GRUPOS VULNERABLES 

COMITÉ DE AYUDA AL 
DISCAPACITADO CADIS, 
SANTA BÁRBARA. 

16:30 HORAS, EN EL 
DAEM DE LA COMUNA 
DE SANTA BÁRBARA. 

3/10/2024 

LANZAMIENTO DEL 
PROYECTO "SIN BARRERAS 
HACIA EL MAR", GRUPOS 
VULNERABLES  

COMITÉ DE AYUDA AL 
DISCAPACITADO 
(CADIS). 

16:30 HRS., EN LA 
DIRECCIÓN ARTURO 
PRAT N°199, INTERIOR 
PASAJE MATADERO, 
JUNTO AL DAEM, EN LA 
COMUNA DE SANTA 
BÁRBARA. 

4/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
“ENDULZANDO EL FUERTE”, 
DEL FONDO DE MUJER Y 
GÉNERO 

 JUNTA DE VECINOS EL 
FUERTE 

17:00 HORAS, EN LA 
SEDE DE JUNTA DE 
VECINOS EL FUERTE, 
UBICADA EN SECTOR 
EL FUERTE, RIO CLARO, 
COMUNA DE YUMBEL.  

4/10/2024 

EVENTO DE CIERRE DEL 
PROYECTO "LICEANOS DE 
FLORIDA CON FORMACIÓN 
EN COMUNICACIÓN 
AUDIOVISUAL", FONDO DE 
CULTURA  

CENTRO GENERAL DE 
PADRES Y 
APODERADOS LICEO 
LUIS DE ALAVA DE 
FLORIDA 

10:00 HRS., EN CALLE 
CARLOS CONDELL N. 
701, COMUNA DE 
FLORIDA. 

4/10/2024 

CEREMONIA DE ENTREGA DE 
TÍTULOS DE DOMINIO A 
FAMILIAS DEL SECTOR 
ALHUELEMU. 

SEREMI DE BIENES 
NACIONALES DE LA 
REGIÓN DEL BIOBÍO 

15:00 HORAS, EN LA 
RUCA DE LA 
COMUNIDAD INDÍGENA 
ALHUELEMU, EN 
MULCHÉN. 

4/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
“CÁMARAS PARA UNA VILLA 
SAN JUAN 3 SEGURA ”, DEL 
FONDO SEG.CIUDADANA . 

JUNTA DE VECINOS 
VILLA SAN JUAN 3 
CONCEPCIÓN. 

18:30 HORAS, EN 
PEDRO OLIVERA N. 815 
VILLA SAN JUAN 2, 
CONCEPCIÓN. 

4/10/2024 
CEREMONIA DEL DÍA DEL 
ASISTENTE DE LA 
EDUCACIÓN. 

ALCALDE (S) ARAUCO 
11:30 HORAS, EN EL 
CENTRO CULTURAL DE 
ARAUCO. 

4/10/2024 
CEREMONIA CELEBRACIÓN 
DEL DÍA DEL HOSPITAL 

DIRECTORA DEL 
HOSPITAL DE SAN 
VICENTE, ARAUCO 

10:30 HORAS, ARAUCO. 

4/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
"FORTALECIENDO LA 
IDENTIDAD CAMPESINA DEL 
SECTOR LOS MAQUIS DE 
TIRÚA",  

JUNTA DE VECINOS DE 
LOS MAQUIS DE TIRÚA. 

11:00 HRS. EN LA SEDE 
DE LA JUNTA DE 
VECINOS DE LOS 
MAQUIS, UBICADA A UN 
COSTADO DE LA 
ESCUELA BÁSICA DEL 
MISMO NOMBRE, EN LA 
COMUNA DE TIRÚA. 

5/10/2024 
LANZAMIENTO DEL 
PROYECTO “ALARMAS 
COMUNITARIAS”. 

JUNTA DE VECINOS N° 
43-B DE VILLA 
DEPARTAMENTAL. 

10:00 HORAS, EN LA 
PLAZA DE JUEGOS 
UBICADA EN LA 
INTERSECCIÓN DE 
POTSDAM PARMA Y 
PASAJE PERUGIA, EN 
LA COMUNA DE 
HUALPÉN. 

5/10/2024 

 LANZAMIENTO DEL 
PROYECTO “AVANZANDO 
CON LA INCLUSIÓN”, DEL 
FONDO DE MUJER Y GÉNERO 

 AGRUPACIÓN DE 
DISCAPACITADOS 
QUILACO. 

11:00 HORAS, EN  
CALLE BERNARDO 
O´HIGGINS ESQUINA 
JOSÉ MIGUEL CARRERA 
- QUILACO. 
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5/10/2024 

ACTIVIDAD MARCHA EN 
CONTRA DEL ABANDONO DE 
ANIMALES DEL PROYECTO 
“NO ME ABANDONES, 
ADOPTA NO COMPRES”, DEL 
FONDO DE MEDIO AMBIENTE. 

 MUNICIPALIDAD DE 
HUALPÉN 

10:30 HRS, EN CALETA 
LENGA (PUNTO DE 
ENCUENTRO: INICIO DE 
LA CALLE LENGA, 
FRENTE AL ESTUARIO), 
HUALPÉN. 

5/10/2024 

LANZAMIENTO DEL 
PROYECTO "AVANZANDO 
CON LA INCLUSIÓN", 
FINANCIADO A TRAVÉS DEL 
FONDO DE GRUPOS 
VULNERABLES Y EJECUTADO 
POR LA 

AGRUPACIÓN DE 
DISCAPACITADOS DE 
QUILACO, DE LA 
COMUNA DE PENCO. 

11:00 HRS., EN LA 
INTERSECCIÓN DE 
CALLE BERNARDO 
O'HIGGINS Y JOSÉ 
MIGUEL CARRERA, 
COMUNA DE QUILACO. 

5/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
"PACHAMAMA 
EMPODERADA", FINANCIADO 
A TRAVÉS DEL FONDO DE 
MUJER Y GÉNERO Y 
EJECUTADO POR EL TALLER 
LABORAL PACHAMAMA. 

TALLER LABORAL 
PACHAMAMA. 

17:00 HRS., EN LA SEDE 
SOCIAL DE VILLA EL 
ALTO, UBICADA EN EL 
PASAJE UNO DE LA 
VILLA MANUEL SABAG, 
COMUNA DE CABRERO. 

5/10/2024 

CEREMONIA DE 
CONMEMORACIÓN DEL 447° 
ANIVERSARIO DE LA 
FUNDACIÓN DE LA CIUDAD 
DE CONCEPCIÓN. 

ALCALDE DE 
CONCEPCIÓN 

10:00 HORAS, EN EL 
PARQUE ECUADOR, EN 
LA INTERSECCIÓN DE 
LAS CALLES PEDRO DE 
VALDIVIA Y VÍCTOR 
LAMAS. 

5/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
"ALFABETIZACIÓN DIGITAL 
PARA NUESTRO CLUB 
MANQUIMAVIDAD" . 

 CLUB ADULTO MAYOR 
MANQUIMAVIDAD. 

11:00 HRS., EN LA 
ESQUINA DE 
MANQUIMAVIDA CON 
MANUEL RODRÍGUEZ, 
COMUNA DE 
CHIGUAYANTE. 

5/10/2024 
LANZAMIENTO DEL 
PROYECTO “ALARMAS 
COMUNITARIAS 

JUNTA DE VECINOS N° 
43-B DE VILLA 
DEPARTAMENTAL, 
HUALPÉN 

10:00 HORAS, EN LA 
PLAZA DE JUEGOS 
UBICADA EN LA 
INTERSECCIÓN DE 
POTSDAM PARMA Y 
PASAJE PERUGIA, EN 
LA COMUNA DE 
HUALPÉN. 

5/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO “ #NO 
ME ABANDONES  #ADOPTA 
NO COMPRES”, DEL FONDO 
MEDIO AMBIENTE.. 

 MUNICIPALIDAD DE 
HUALPÉN 

10:30 HORAS, EN 
CALETA LENGA (PUNTO 
DE ENCUENTRO: INICIO 
DE LA CALLE LENGA, 
FRENTE AL ESTUARIO, 
HUALPÉN. 

5/10/2024 
FIESTA DE LA TORTILLA Y LA 
ASTILLA II VERSIÓN 

MUNICIPALIDAD DE 
NACIMIENTO 

12:00 HORAS, JUNTA DE 
VECINOS LA SUERTE, 
NACIMIENTO 

5/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO “ 
PROGRESANDO HACIA EL 
BIENESTAR DE NUESTROS NN 
Y ADOLESCENTES ”, DEL 
FONDO GRUPOS 
VULNERABLES  

COMITÉ DE 
DESARROLLO SOCIAL 
CULTURAL DEPORTIVO 
SEGURIDAD CIUDADANA 
PRODUCTIVA Y MEDIO 
AMBIENTAL EL 
PROGRESO. 

12:00 HORAS, EN AV. 
101 SEDE SOCIAL EL 
PIÑÓN,  CHIGUAYANTE. 

7/10/2024 
CIERRE DEL PROYECTO 
“HUERTO EDUCATIVO 
SALUDABLE. 

PRESIDENTE DE LA 
FUNDACIÓN CIUDADES 
2030 CIUDADES EN 
MOVIMIENTO Y  
DIRECTOR DE LA 
ESCUELA LAUTARO 

10:30 A 11:30 HRS., EN 
EL PATIO PRINCIPAL DE 
LA ESCUELA LAUTARO, 
EN AVENIDA 
COSTANERA CALLE 1 Nº 
1040, SECTOR 
NONGUÉN, 
CONCEPCIÓN. 

7/10/2024 
REUNIÓN DE TRABAJO CON 
LA FACULTAD DE 
ODONTOLOGÍA UDEC 

DIRECTORA REGIONAL 
DISCAPACIDAD 

10:30 HORAS EN LA 
FACULTAD DE 
ODONTOLOGÍA UDEC. 
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8/10/2024 

 INAUGURACIÓN DE 
MÓDULOS DE EXPOSICIÓN 
ITINERANTE DE LA RED DE 
ARTESANÍA PATRIMONIAL 
DEL BIOBÍO 

GOBERNADOR 
REGIONAL DE BIOBÍO Y  
RECTOR DE LA 
UNIVERSIDAD DE 
CONCEPCIÓN 

18:00 HRS. EN LA CASA 
DEL ARTE JOSÉ 
CLEMENTE OROZCO, 
PINACOTECA DE LA 
UNIVERSIDAD DE 
CONCEPCIÓN, UBICADA 
EN CHACABUCO 
ESQUINA PAICAVÍ S/N. 

8/10/2024 
162 AÑOS ANIVERSARIO DE 
LEBU 

ALCALDE DE LEBU Y 
CONCEJO MUNICIPAL 

11:15 HORAS, 
PARROQUIA SANTA 
ROSA, LEBU Y 11:30 
HORAS, PLAZA DE 
ARMAS DE LEBU. 

8/10/2024 
TALLER PROVINCIAL 
CONCEPCIÓN. 

SEREMI DE OBRAS 
PÚBLICAS, DIRECTOR 
REGIONAL DE OBRAS 
HIDRÁULICAS Y 
SUBDIRECTOR (S) DE LA 
SUBDIRECCIÓN DE 
SERVICIOS SANITARIOS 
RURALES 

09:00 HORAS, EN HOTEL 
EL DORADO, BARROS 
ARANA 348, 
CONCEPCIÓN, 

9/10/2024 

CIERRE  DEL PROYECTO “ 
DESCUBRIENDO MIS 
TALENTOS ”, DEL FONDO DE 
CULTURA. 

 CENTRO DE PADRES Y 
APODERADOS DE LA 
ESCUELA F-720 DE 
COLICO ALTO 

14:00 HORAS, EN 
ESCUELA COLICO 
ALTO, COMUNA DE 
SANTA JUANA. 

9/10/2024 

 CEREMONIA DE CIERRE DEL 
PROYECTO HOGAR DE 
ANCIANOS JUAN PABLO II 
MEJORA SU CALIDAD DE VIDA 
”, DEL FONDO DE GRUPOS 
VULNERABLES 

 EL CLUB DE ADULTO 
MAYOR SAN SEBASTIÁN, 
QUILACO 

11:00 HORAS,  EN 
DEPENDENCIAS DEL 
HOGAR DE ANCIANOS 
JUAN PABLO II 
UBICADO EN CALLE 
O’HIGGINS #1551, 
COMUNA DE QUILACO. 

9/10/2024 
ANIVERSARIO DE LA COMUNA 
DE SANTA BÁRBARA 

ALCALDE DE SANTA 
BÁRBARA 

11:00 HORAS, PLAZA DE 
ARMAS SANTA 
BÁRBARA 

9/10/2024 
TERCERA FERIA DE 
ARTESANÍA PATRIMONIAL 
DEL BIOBÍO. 

GOBIERNO REGIONAL 
DEL BIOBÍO - 
UNIVERSIDAD DE 
CONCEPCIÓN 

10:00 HORAS SE 
REALIZARÁ UN PUNTO 
COMUNICACIONAL CON 
UN RECORRIDO POR LA 
FERIA Y UNA 
POSTERIOR 
CONFERENCIA DE 
PRENSA. 

10/10/2024 
SUMMIT INTERNACIONAL DE 
ELECTROMOVILIDAD, EMOV 
2024. 

SUMMIT 
INTERNACIONAL DE 
ELECTROMOVILIDAD, 
EMOV 2024.  

EN EL ESPACIO 
SURACTIVO, UBICADO 
EN CONCEPCIÓN. 

10/10/2024 
TERCERA FERIA DE 
ARTESANÍA PATRIMONIAL 
DEL BIOBÍO. 

GOBIERNO REGIONAL 
DEL BIOBÍO - 
UNIVERSIDAD DE 
CONCEPCIÓN 

 10:00 HORAS. 

10/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
“JUNTA DE VECINOS N° 28 LA 
OCHENTA Y CUATRO”, 
FINANCIADO POR EL FONDO 
DE SEGURIDAD CIUDADANA. 

JUNTA DE VECINOS N° 28 
LA OCHENTA Y CUATRO 

16:30 HRS., EN QUILLAY 
250, COMUNA DE 
TALCAHUANO. 

11/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
"MANTENIMIENTO COMEDOR 
SOLIDARIO", FINANCIADO 
POR EL FONDO GRUPOS 
VULNERABLES  

 CENTRO CULTURAL Y 
SOCIAL DE SUPERACIÓN 
LA ESPERANZA. 

16:00 HRS., EN 
GIBRALTAR 2778, 
COMUNA DE HUALPÉN. 

11/10/2024 

INAUGURACIÓN DE 
VEHÍCULOS PATRULLAJE 
PREVENTIVO Y BUS 
INTERURBANO COMUNA DE 
NEGRETE 

GOBERNADOR 
REGIONAL 

11:00 HORAS, NEGRETE 

11/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
"PROTEGIENDO NUESTRO 
BARRIO PEDRO DE VALDIVIA 
SEGUNDA ETAPA" 

AGRUPACIÓN DE 
ORGANIZACIONES 
SOCIALES PEDRO DE 
VALDIVIA CVD 

18:30 HORAS, EN LA 
SEDE SOCIAL DE LA 
AOS UBICADA EN 
ERRÁZURIZ SUR 212 
SECTOR PEDRO DE 
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VALDIVIA, 
CONCEPCIÓN. 

12/10/2024 
II VERSIÓN ENCUENTRO AL 
RESCATE DE LAS 
TRADICIONES CAMPESINAS 

CAMPEROS DEL VALLE 
CLUB ECUESTRE 
QUILLECO 

10:30 HORAS, 
MEDIALUNA HACIENDA 
SAN LORENZO SANTA 
BÁRBARA/QUILLECO. 

13/10/2024 

LANZAMIENTO DEL 
PROYECTO “ VISIÓN DE 
MUJER ”, DEL FONDO 
PERSONAS MAYORES , 
EJECUTADO POR ESPACIO 
DE MUJER EMPRENDEDORA. 

ESPACIO DE MUJER 
EMPRENDEDORA 

12:00 HORAS, EN 
FREIRE 47 
CONCEPCIÓN. 

14/10/2024 
CIERRE DEL PROYECTO  
VIGILANCIA VECINAL   DEL 
FONDO SEG.CIUDADANA  

JUNTA DE VECINOS N 60 
SAN MARCOS PORTUS 

19:00 HRS, EN CENTRO 
COMUNITARIO 
SALINAS, CALLE 
MANUEL BARROS 
BORGOÑO N° 3460, 
TALCAHUANO.  

15/10/2024 
TALLER PROVINCIAL 
ARAUCO 

SEREMI DE OBRAS 
PÚBLICAS, DIRECTOR 
REGIONAL DE OBRAS 
HIDRÁULICAS Y 
SUBDIRECTOR (S) DE LA 
SUBDIRECCIÓN DE 
SERVICIOS SANITARIOS 
RURALES. 

9:00 A 17:30 HORAS, EN 
EL HOTEL ARAUCO. 

16/10/2024 

LANZAMIENTO DEL 
PROYECTO "LA UNIÓN HACE 
LA FUERZA", DEL FONDO 
GRUPOS VULNERABLES. 

CLUB DE AMIGOS CON 
DISCAPACIDAD VISUAL 
LUCERITO DE PENCO. 

15:00 HRS., EN 
O'HIGGINS 525, 
CONCEPCIÓN. 

16/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
“PROTECCIÓN FRENTE A LA 
DELINCUENCIA, PROTECCIÓN 
A NUESTROS NIÑOS Y 
ADULTOS MAYORES”, DEL 
FONDO SEG. CIUDADANA 

 JUNTA DE VECINOS N. 
13 – E VILLA LA 
PRADERA 1. 

19:00 HORAS, EN SEDE 
SCIAL UBICADA EN 
PASAJE 6 S/N VILLA LA 
PRADERA 1, 
CHIGUAYANTE. 

18/10/2024 

CIERRE  DEL PROYECTO 
EMPRENDIENDO EN 
COMUNIDAD, DEL FONDO DE 
MUJER Y GÉNERO. 

 JUNTA DE VECINOS 
SALVADOR ALLENDE 
DOS - NUEVA 
GENERACIÓN, 
CORONEL. 

16:00 HORAS, EN SEDE 
JJ. VV LLEU LLEU 2846 
SALVADOR ALLENDE 
DOS, CORONEL. 

18/10/2024 
CIERRE DEL PROYECTO “ LA 
BANDA DEL ROJINEGRO ”, 
DEL FONDO DE CULTURA 

CLUB DEPORTIVO 
GENTE DE MAR DE 
PENCO 

19:30 HORAS, EN SEDE 
CLUB DEPORTIVO 
GENTE DE MAR, LOS 
OLIVOS N°4, PENCO. 

25/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
“UNIENDO CADENAS DE 
AMOR”, DEL FONDO DE 
GRUPOS VULNERABLES, 

UNIÓN COMUNAL DE LA 
DISCAPACIDAD, PENCO. 

15:00 HORAS, EN  
O¨HIGGINS N° 525, 
PENCO. 

27/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO “EN 
BÚSQUEDA DE TIEMPO 
PERSONAL", REENCUENTRO 
CON EL AUTOCUIDADO”, DEL 
FONDO DE MUJER Y GÉNERO 

TALLER LABORAL RINA  

16:00 HORAS, EN CALLE 
BALMACEDA ESQUINA 
PEDRO AGUIRRE 
CERDA N°315, POBL. 
ANTONIO VARAS 
LIRQUÉN. 

 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, ALICIA YANEZ, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA GONZALEZ, ANA 
ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA 
ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, 
VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, 
CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL, 
RODRIGO DIAZ. 
 
AUSENTES: 
LEONIDAS PEÑA. 
 
 



 

33 
 

PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL RODRIGO DIAZ W., el siguiente punto de la tabla corresponde 
a la Comisión Pesca, tiene la palabra su presidenta Consejera Javiera Vargas. 
 
 

8. INFORME COMISIÓN DE PESCA. 
 

 
CONSEJERA   REGIONAL JAVIERA VARGAS M. : En esta presentación, se contó con 
la presencia de don Armando Silva, Director Regional de Obras Portuarias; Edgar 
Gutiérrez, representante del Astillero Playa Negra; Pedro Ávila, presidente del Sindicato 
de Lebu; Víctor Bustos, secretario del Sindicato de Carpinteros de Rivera; Manuel Bustos, 
presidente del Sindicato Independiente Activo de Pescadores de Caleta Los Rojas; 
Adelaida Silva Ramírez, carpintera de la caleta; y Danilo, quien expuso en representación 
de los carpinteros de Rivera. 
 
El Director Regional de Obras Portuarias indicó que desde el inicio de esta administración 
se ha identificado una necesidad urgente en la Región del Biobío: la creación de espacios 
adecuados para el varado de embarcaciones artesanales. Actualmente, la única zona 
autorizada para tal actividad es el varadero ubicado en El Blanco. Aunque existen otros 
lugares, como astilleros privados que cuentan con permisos, la mayoría de las 
instalaciones disponibles para el varado son informales e ilegales. 

Asimismo, el director mencionó que su dirección está llevando a cabo un estudio para 
identificar áreas que cumplan con las condiciones necesarias para implementar la 
infraestructura adecuada para el varado. Es fundamental que los terrenos sean de uso 
público y fiscal, y que cuenten con las características apropiadas para esta actividad. Es 
importante resaltar que la actividad de varado también debe alinearse con los planes 
reguladores de cada comuna, lo que añade un nivel adicional de complejidad normativa, 
ya que, a pesar de ser una actividad artesanal, debe cumplir con los requisitos 
establecidos por la ley. 

Adicionalmente, se proyecta realizar los trámites necesarios de manera interna para 
presentar este proyecto al Ministerio de Desarrollo Social, con el objetivo de obtener la 
Resolución de Calificación Ambiental (RCA) lo más pronto posible y estar en condiciones 
de licitar algún tipo de iniciativa hacia finales del próximo año. En la región se están 
llevando a cabo obras complementarias, como la construcción de una explanada 
multipropósito en Caleta Los Rojas, que servirá para diversas actividades, aunque no 
puede reemplazar la función del varadero de El Blanco. También se busca desarrollar un 
proyecto similar en Quiroga, que incluiría una rampa de acceso para embarcaciones 
menores. Es crucial que todas estas iniciativas cumplan con los planes reguladores y que 
las condiciones técnicas y de acceso sean adecuadas. 

Respecto a la inclusión formal de los carpinteros de Rivera en la nueva Ley de Pesca, se 
subrayó que este reconocimiento es fundamental, ya que su trabajo y tradiciones son 
parte del patrimonio cultural inmaterial que el Estado debe proteger y promover. Esta 
inclusión les otorga derechos que antes no tenían, permitiéndoles participar en decisiones 
que afectan su labor y comunidad, y busca visibilizar el trabajo cultural e histórico de los 
carpinteros, destacando especialmente la contribución de las mujeres, que ha sido 
tradicionalmente ignorada. 

El Director Regional de Obras Portuarias reiteró la urgente necesidad de crear espacios 
adecuados para el varado de embarcaciones artesanales, dado que actualmente solo 
existe el varadero de El Blanco. La falta de infraestructura afecta negativamente las 
condiciones laborales de los pescadores artesanales, quienes dependen de un varadero 
seguro y accesible. La creación de nuevos varaderos podría fomentar el desarrollo 
económico local, facilitando la actividad pesquera y mejorando la seguridad operativa. En 
este sentido, se están realizando estudios para encontrar terrenos adecuados para 
nuevos varaderos, lo que refleja un compromiso gubernamental a largo plazo para 
mejorar el sector. 
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En cuanto a los proyectos complementarios y la participación ciudadana, se mencionaron 
iniciativas como la construcción de una explanada multipropósito en Caleta Los Rojas y 
Tirúa, que permitirán diversificar las actividades económicas más allá de la pesca, 
incluyendo eventos comunitarios y recreativos. No obstante, hay preocupaciones sobre 
si estos proyectos beneficiarán realmente a las comunidades locales. Adelaida Silva 
Ramírez expresó su descontento con la gestión actual y su impacto en el acceso a 
recursos para los pescadores. La participación ciudadana fue un tema recurrente, 
enfatizando que los proyectos deben ser gestionados desde la base para evitar 
problemas similares a iniciativas pasadas y fomentar mayor transparencia y 
responsabilidad en la implementación de proyectos. 

Finalmente, se abordaron problemas estructurales existentes, como el deterioro del 
varadero en Caleta Los Rojas. La falta de mantenimiento adecuado podría resultar en 
inversiones desperdiciadas si la infraestructura no cumple su propósito. Por lo tanto, se 
requiere una inversión rápida del gobierno para abordar estos problemas antes de que 
se agraven, ya que esto podría tener consecuencias económicas negativas para los 
pescadores. 

Para finalizar el informe, y dado que no se presentaron puntos varios, la consejera Javiera 
Vargas M. solicitó la modificación del documento para incluir el acuerdo de generar otra 
instancia de trabajo antes de que se produjera la falta de quórum por el retiro de algunos 
colegas, con el fin de continuar abordando los temas pendientes. 

El Gobernador Regional tomó la palabra y manifestó que existe un trabajo en conjunto 
con un carpintero de orilla y un fondo que se han explorado durante visitas realizadas con 
los consejeros regionales de la provincia de Arauco. Señaló que sería importante incluir 
a estos actores en la relación completa. Describió este proyecto como una iniciativa muy 
interesante y un buen modelo de trabajo, que ha sido desarrollado por la Asociación de 
Pescadores, la cual gestiona el muelle y varadero artesanal. 

PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL RODRIGO DIAZ W., el siguiente punto de la tabla 

corresponde a la Comisión Ética y Fiscalización tiene la palabra su presidente consejero Enrique Krause. 

 

9. INFORME COMISIÓN ÉTICA Y FISCALIZACIÓN. 

 

CONSEJERO REGIONAL SR. ENRIQUE KRAUSE L., Se presentó el informe de dicha 
comisión correspondiente al 2 de octubre de 2024. Durante la reunión, se abordaron los 
puntos establecidos en la tabla, que incluyeron la exposición de informes sobre dos 
proyectos: el de la Feria Techada de Lebu y el mejoramiento de la cancha Críspulo 
Gándara. 

 
En primer lugar, se presentó el informe sobre el proyecto "Feria Techada de Lebu," que 
tiene como objetivo la construcción de una feria techada de 1.411,333 metros cuadrados. 
Este proyecto contempla 54 puestos de venta, baños, oficinas y bodegas, entre otros 
servicios, con un monto de contrato que asciende a M$2.520.800. La ejecución de este 
proyecto se inició en octubre de 2022, a cargo de la unión temporal de la Constructora 
Andes y Compañía Limitada, junto a Servicios de Construcciones Truncos. 

Sin embargo, se destacó que ha habido importantes retrasos en la obra, atribuibles a 
factores como la presencia de asbesto en el edificio anterior y complicaciones 
relacionadas con la constructora encargada, que entró en quiebra, lo que ha paralizado 
el avance. Se enfatizó que el proyecto fue diseñado en 2015 y que, hasta la fecha, el 
proceso administrativo ha experimentado un retraso significativo, acumulando más de 
2.153 días desde la etapa inicial de diseño hasta su aprobación y otros 662 días entre la 
aprobación del RS y la licitación. Además, se informaron dificultades técnicas y 
constructivas, así como la recomendación de mejorar los procesos de licitación para 
evitar retrasos prolongados. Actualmente, el progreso real de la obra se sitúa en un 
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0,07%. Se mencionó también que se han realizado modificaciones al diseño original sin 
la debida autorización, lo que ha resultado en multas por incumplimiento de las 
instrucciones del Inspector Técnico de Obras. Asimismo, fue necesario ajustar el diseño 
debido a discrepancias entre las medidas proyectadas y las condiciones reales del 
terreno. Se informó que todos los antecedentes se encuentran en la presentación enviada 
a los consejeros y consejeras regionales. 

El segundo informe abordó el mejoramiento de la cancha Críspulo Gándara Cod. BIP 
40008458 y Certificado N°8262o15, un proyecto que busca mejorar las condiciones de 
una cancha de césped sintético, incluyendo drenajes, cierre perimetral, camarines e 
iluminación LED. El presupuesto inicial de este proyecto era de 988.454.753 pesos, pero 
fue reevaluado, alcanzando un total de 1.061.631.149 pesos. A pesar de los avances, 
han surgido problemas, como deformaciones en el césped y deficiencias en el drenaje. 
La falta de planificación adecuada, la ausencia de planos de drenaje y las actualizaciones 
de costos han generado demoras y ajustes presupuestarios, extendiendo la entrega en 
más de 600 días. Se recomendó mejorar los controles gubernamentales, la fiscalización 
y garantizar un acceso claro y completo a la información para prevenir problemas 
similares en futuros proyectos. Todos los antecedentes sobre este informe también 
fueron enviados a los consejeros y consejeras regionales. 

En puntos varios, el consejero Luis Santibáñez planteó una consulta respecto a los 
criterios utilizados por el Gobierno Regional para el pago a contratistas, específicamente 
en situaciones donde los proyectos financiados por el Fondo Nacional de Desarrollo 
Regional (FNDR) no se ejecutan en su totalidad. Este consejero expresó su preocupación 
por el impacto que la quiebra de empresas contratistas, como la Constructora Andes, 
podría tener en el pago de deudas laborales y a proveedores, así como la forma en que 
se priorizan estos pagos en tales circunstancias. 

En respuesta, el equipo jurídico, representado por Leticia Robles, aclaró que en estas 
situaciones las obligaciones laborales poseen una prioridad legal sobre otras deudas. 
Informó que el Gobierno Regional ha embargado recursos y pólizas para garantizar el 
pago a los trabajadores, asegurando que estas deudas sean saldadas antes que otras 
obligaciones. Asimismo, se indicó que el Gobierno Regional retiene los pagos a los 
contratistas cuando existen observaciones en los proyectos, ejerciendo su derecho de 
retención hasta que se cumplan los términos contractuales correspondientes y se 
verifiquen los certificados. 

Ante la inquietud del consejero Santibáñez sobre el riesgo de que las demandas laborales 
pudieran exceder los fondos garantizados, la representante del ejecutivo Leticia Robles 
explicó que, si bien tal riesgo es real, las garantías embargadas hasta el momento 
parecen ser suficientes para cubrir las demandas laborales, tanto en la Región del Biobío 
como en otros proyectos ubicados en las regiones de Los Lagos y La Araucanía. 

Finalmente, se destacó que el Gobierno Regional utiliza dos herramientas principales 
para proteger sus recursos: el derecho a la información, que garantiza la recepción de 
toda la documentación relacionada con los trabajadores y sus pagos previsionales, y el 
derecho de retención, que permite mantener los pagos hasta que se cumplan las 
condiciones contractuales establecidas. 
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10. PUNTOS VARIOS. 

 

GOBERNADOR REGIONAL RODRIGO DÍAZ W.: expresó su profunda preocupación por 
una serie de atentados ocurridos recientemente en la provincia de Concepción, los cuales 
han pasado desapercibidos por la población y no han sido objeto de discusión. Uno de 
estos atentados tuvo lugar en una torre vigía de incendios ubicada en la comuna de 
Florida. Esta torre, conocida como Torre Las Palmas, contenía equipos de 
radiocomunicación y una cámara de detección de incendios. Es relevante destacar que 
la red de torres privadas es significativamente más extensa que la de la CONAF en la 
provincia. 

Además, subrayó que esta no es una zona declarada en emergencia, lo que aumenta el 
riesgo. El gobernador mencionó que las temporadas de incendios peligrosos han 
afectado seriamente a la comuna y que, recientemente, se presentaron problemas en la 
frontera entre Florida y Yumbel. En esta área, se dañó un equipo repetidor y se reportó 
el robo cables, baterías y otros equipos de comunicación. 

Señaló que, si hay un patrón en estos actos, representan un alto riesgo al dificultar la 
respuesta de los equipos de protección contra incendios. Enfatizó que los incendios 
pueden prevenirse si no se realizan atentados y que, si se inicia un fuego, debe ser 
controlado rápidamente; de lo contrario, el riesgo de que se propague en condiciones 
adversas es considerablemente alto. 

Por ello, consideró fundamental que la situación sea discutida en la próxima sesión de la 
Comisión y pidió que se eleve la atención política sobre este asunto, dado que, en épocas 
de alto riesgo de incendios, el control oportuno es crucial. Recordó que en una ocasión 
anterior, más de 200,000 hectáreas fueron devastadas, resultando en la pérdida de vidas 
y que aún no se han construido suficientes casas para las víctimas, además del daño a 
la flora, fauna y el incremento de la contaminación. 

CONSEJERA CAMILA ARRIAGADA G.: La consejera expresó su preocupación y 

descontento en relación con el tema de las subvenciones. Al respecto, aclaró para 
aquellos que siguen la sesión que esta situación, considerada injusta, no recae en la 
responsabilidad del Consejo, sino en el Ejecutivo y en el jefe de servicio correspondiente. 

La consejera dirigió su pregunta al gobernador, esperando una respuesta respetuosa, 
indagando sobre por qué no se llevó a cabo una modificación presupuestaria para 
abordar este problema, tal como se ha hecho en numerosas ocasiones en el pasado. 
Señaló que podría haberse realizado una modificación, como mencionó anteriormente la 
colega Ivania, sugiriendo una reducción al presupuesto operativo de la Corporación 
Desarrollo Bío Bío, la cual recibió más de 5 mil millones de pesos aprobados para tres 
años. Resaltó que este período excede el mandato actual del gobernador, quien ha 
mostrado una tendencia a vincular decisiones en esta administración de manera 
irresponsable, dejando la ejecución a futuras autoridades del gobierno regional. 

La consejera cuestionó por qué no se optó por realizar esa modificación presupuestaria 
en lugar de alterar los instructivos de las bases de los concursos, que por ley del 8% 
corresponden al año 2024 y no al año 2025. En su opinión, esta decisión dilata el 
presupuesto cuando la ejecución era necesaria, lo que perjudica a todas las 
organizaciones territoriales que esperaban con esperanza poder llevar a cabo sus 
proyectos. Afirmó que estas organizaciones ya habían calendarizado sus actividades, 
especialmente en la época estival, y que están asumiendo costos que no pueden cubrir, 
como asegurar espacios para actividades y pagar pasajes y viáticos para artistas en el 
caso de la línea de impacto cultural. 

Finalmente, anunció que se ha preparado una redacción para solicitar una sesión 
extraordinaria en la que se presente un informe detallado de todas las modificaciones 
presupuestarias realizadas. Mencionó que varios colegas ya están dispuestos a firmar 



 

37 
 

dicha solicitud e hizo una invitación extensiva a todos los miembros del Consejo para que 
se sumen a esta iniciativa. 

CONSEJERO JAVIER SANDOVAL O.: El consejero Javier Sandoval anunció su 
decisión de renunciar a su cargo, indicando que se dedicará a asuntos personales 
relacionados con la elección de fin de mes. Expresó su agradecimiento a los funcionarios 
del Gobierno Regional, mencionando a Aldo, Kenita, don Manuel, la señora Jeannett y la 
señora Andrea, así como a los trabajadores auxiliares y practicantes. Agradeció su apoyo 
y manifestó que deja un Consejo marcado por denuncias que han quedado sin respuesta. 

Se refirió a una denuncia que fue eludida en la sesión y reiteró su firme convicción de 
retomar la agenda de descentralización, con el objetivo de restituir a la ciudadanía 
aquellos recursos que les pertenecen, en especial los recursos públicos, los cuales se 
esperaba que atendieran sus necesidades en áreas como vivienda, salud, educación, 
medio ambiente y otras tantas. 

CONSEJERA ALICIA YÁÑEZ S.: La consejera expresó su agradecimiento al 
presidente y manifestó su profunda preocupación en relación con el tema de las 
cuidadoras y el Plan Regional. Señaló que se ha abordado este asunto con gran énfasis 
y que es fundamental retomar la discusión, tanto por respeto como por la necesidad de 
expresar adecuadamente la inquietud del Gobierno Regional y del Consejo Regional. 

Resaltó la importancia de esta cuestión, la cual se encuentra en la agenda social y afecta 
a la población en general. 

CONSEJERO VÍCTOR CANTERO T.: El consejero agradeció al presidente y manifestó 
su preocupación respecto a las subvenciones del año 2023. Señaló que existe una 
planificación por parte de las organizaciones, pero que los fondos están llegando con un 
considerable retraso, lo que dificultará la realización de varias actividades que habían 
sido programadas con esos recursos. Consideró que esta situación es motivo de 
preocupación. Agradeció nuevamente al presidente por su atención. 

CONSEJERA YANINA CONTRERAS A.:  agradeció al presidente y, en primer lugar, se 
sumó a las preocupaciones expresadas por algunos colegas respecto a la ejecución de 
los programas y proyectos del FNDR 2023, así como a la aprobación de los recursos para 
el FNDR 2024. Manifestó su gran inquietud por el hecho de que existe justificación para 
que estos fondos sean transferidos al próximo año, lo que considera una forma de dilatar 
la llegada de recursos que las organizaciones requieren de manera urgente. 

Expresó su pesar por la situación y reiteró su alineación con la preocupación de sus 
colegas. Además, recordó que nos encontramos en el mes Rosa, dedicado a la 
concientización y prevención del cáncer de mama, y envió un saludo a todas las 
organizaciones que trabajan incansablemente en esta causa. 

La consejera también planteó preguntas sobre ciertos proyectos, como el avance del 
programa de Apoyo y Desarrollo de Ferias Libres "Crece Ferias Biobío", sugiriendo que 
se presente un informe en la Comisión de Fomento. Asimismo, solicitó antecedentes 
sobre los avances en la ejecución y rendición del Programa Especial de renovación de 
buses, minibuses, trolebuses y taxi buses de la Región del Biobío correspondiente al año 
2023. 

Subrayó su preocupación por asegurar que la ejecución de estos programas esté 
funcionando adecuadamente y que haya avances, ya que los gremios también desean 
brindar un servicio de calidad. En este sentido, enfatizó que es fundamental no solo contar 
con la aprobación de recursos, sino también garantizar una buena ejecución de estos 
fondos, con el propósito de mejorar los servicios que la ciudadanía utiliza habitualmente. 
Concluyó su intervención agradeciendo la atención brindada. 
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CONSEJERA BRENDA VIGUERAS M.: expresó su agradecimiento al presidente y al 
gobernador, y procedió a realizar una petición en relación con algunas solicitudes que ha 
planteado a través de la Comisión de Salud, en torno a la complejidad de la situación de 
los niños y niñas en la región que presentan condiciones de Trastorno del Espectro 
Autista (TEA), quienes no están siendo diagnosticados adecuadamente. Reconoció que 
esta no es una cuestión que recaiga únicamente en el Gobierno Regional, pero destacó 
que se han generado convenios con Guatita Delantal y en otras ocasiones se han 
abordado temas relacionados con la salud. 

La consejera hizo hincapié en el abandono que sufren estos niños por parte del Estado, 
ya que no son diagnosticados, reconocidos ni atendidos en los establecimientos 
educacionales, lo que provoca una vulneración de sus derechos. Ante la preocupación 
que existe en la región, especialmente en sectores más vulnerables y alejados de la urbe, 
como la provincia de Diguillín y la provincia de Biobío, solicitó al gobernador si, a través 
de este Consejo Regional y del Gobierno Regional, se podría analizar algún instrumento 
que contribuya a salvaguardar a estos niños y niñas. 

También subrayó que estos menores están creciendo con dolor y tristeza, lo que 
repercute emocionalmente en muchos padres y madres de la región. Agradeció de 
antemano la atención prestada a su solicitud y concluyó su intervención. 

GOBERNADOR REGIONAL RODRIGO DÍAZ W.:  quiere compartir ciertos puntos que 
considera de vital importancia para el conocimiento de todos los presentes. 
Recientemente, se llevó a cabo una reunión entre la Asociación de Gobernadores de 
Chile y la Comisión Mixta de Presupuestos, compuesta por senadores y diputados, en la 
cual se solicitó un informe sobre la ejecución presupuestaria de los Gobiernos Regionales 
de Chile. Tras los eventos del año anterior, se recibieron leyes de presupuesto con 
numerosas restricciones. 

Al referirse a la ejecución presupuestaria del Gobierno Regional del Biobío, informó que, 
hasta agosto del presente año, esta alcanzaba un 50,9%, posicionando a la región como 
la tercera con mejor desempeño en el país. El primer lugar correspondía al Gobierno 
Regional Metropolitano, que superaba el 60%, cifra similar a la del año anterior. En 
comparación, el año pasado, la ejecución presupuestaria en la misma fecha era del 65%. 
Este descenso del 15% se debe, principalmente, a dos factores: las restricciones que 
limitaron el trabajo exclusivamente a servicios públicos y la prohibición de colaborar con 
entidades privadas, incluyendo aquellas con formato jurídico de corporación o fundación, 
a pesar de que algunas de ellas son estatales, como Infor, Corfo y CONAF. 

Asimismo, se impidió la colaboración con el sistema universitario, excepto con 
universidades estatales, lo que limita la interacción con instituciones como la Universidad 
de Concepción, la Universidad Católica y la Universidad Técnica Federico Santa María. 
También, se prohibió la transferencia de fondos a Bomberos de Chile, lo que representa 
un problema serio, ya que se exigieron garantías reales por los montos entregados, a 
pesar de que Bomberos es una entidad con más de 670 años de existencia y opera con 
un modelo de voluntariado. 

El Gobernador enfatizó la relevancia de que los consejeros actúen con pleno 
conocimiento de las circunstancias, ya que ejercer un cargo implica no solo emitir 
declaraciones, sino también comprender profundamente la situación. En cuanto a las 
subvenciones, se destacó que deben cumplirse ciertos requisitos, siendo el primero la 
rendición efectiva. Actualmente, se tienen más de 4 mil millones de pesos asignados en 
subvenciones, pero con una rendición equivalente a cero. 

La normativa exige que cualquier solicitud de modificación presupuestaria sea respaldada 
por una serie de funcionarios, quienes han manifestado que no están dispuestos a firmar 
dichos documentos hasta que se presenten las rendiciones correspondientes antes del 
31 de diciembre. Además, se indicó que no se puede financiar actividades que no sean 
únicas o emergentes, lo que excluye eventos recurrentes como la Feria del Libro o el 
Festival de Cine Nuevo, así como el financiamiento de programas a municipalidades y 
asociaciones de municipalidades. 
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Se mencionó que la Contraloría General de la República ha solicitado a la Asociación de 
Gobernadores que interactúe con el Parlamento para que la redacción de las normas sea 
más clara, ya que actualmente existe una disputa de interpretación entre la Contraloría y 
la Dirección de Presupuestos. El Gobernador afirmó que es fundamental tomar en serio 
la política y manejar adecuadamente la información para abordar los problemas 
presentes. 

Se han realizado varias sugerencias, algunas de las cuales han sido incluidas en la actual 
propuesta de ley de Presupuesto, mientras que otras no. Ayer, el Gobernador se reunió 
con el presidente del Senado para presentar estos antecedentes y planea solicitar una 
audiencia con la presidenta de la Cámara de Diputados. Destacó que lo más relevante 
es poder materializar soluciones, lo que es vital tanto para la institución como para la 
comunidad que reside en la región. 

Finalmente, subrayó que el entendimiento de que la aprobación de presupuestos anuales 
o plurianuales es distinta de la transferencia de la Caja de manera plurianual es esencial; 
de lo contrario, se incurre en un profundo desconocimiento o en una mala fe al afirmar lo 
contrario. Con esto, el Gobernador dio por concluida su intervención y levantó la sesión. 

Siendo las 17:08 hrs. se da por finalizada la Sesión Ord. N° 19. 

 

RESUMEN DE ACUERDOS SESIÓN ORDINARIA N°19 DE FECHA 03.10.2024. 

ACUERDO N°1.  
POR 25 VOTOS A FAVOR Y 1 ABSTENCIÓN SE APRUEBA ORD. N° 3282 DE FECHA 27/09/2024, QUE 
SOLICITA APROBACIÓN DE LA REEVALUACIÓN TÉCNICA-ECONÓMICA Y RECURSOS 
ADICIONALES PARA EL PROYECTO “REPOSICIÓN SEDE SOCIAL POBLACIÓN RÍO CAMBRALES, 
YUMBEL” CÓDIGO BIP 40013495, POR UN MONTO TOTAL DE M$13.556.000.- CON CARGO A 
PROGRAMA DE INVERSIONES DEL PRESUPUESTO DEL FNDR VIGENTE. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA 
YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, ANA ARANEDA, ADRIANA 
DELGADO, JACQUELINE BURGOS, IVANIA ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO 
VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS 
VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL 
TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
ABSTENCIONES: 
PIERO BLAS. 
 
AUSENTES: 
JAVIER SANDOVAL, DIANA GONZALEZ, RODRIGO DIAZ. 
 
ACUERDO N°2.  
POR 24 VOTOS A FAVOR Y 1 ABSTENCIÓN SE APRUEBA ORD. N° 3283 DE FECHA 27/09/2024, QUE 
SOLICITA RECURSOS PARA EL PROYECTO “CONSTRUCCIÓN SEDE COMUNITARIA LOS 
CONSTRUCTORES, TALCAHUANO”, CÓDIGO BIP 40054562-0, POR UN MONTO TOTAL DE 
M$150.000.- CON CARGO A UNA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA EN EL PROGRAMA DE 
INVERSIÓN DEL GOBIERNO REGIONAL. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA 
YANEZ, LEONIDAS PENA, JAVIERA VARGAS, ANA ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE 
BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, 
EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, 
EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN 
GENGNAGEL. 
 
ABSTENCIONES: 
FERNANDO GONZALEZ. 
 
AUSENTES: 
JAVIER SANDOVAL, YANINA CONTRERAS, DIANA GONZALEZ, RODRIGO DIAZ. 
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ACUERDO N°3.  
POR 25 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA ORD. N° 3287 DE FECHA 27/09/2024, QUE SOLICITA 
RECURSOS PARA EL PROYECTO “MEJORAMIENTO SEÑALIZACIÓN, DEMARCACIÓN Y 
SEGURIDAD VIAL, COMUNA NEGRETE”, CÓDIGO BIP 40057705-0, POR UN MONTO TOTAL DE 
M$162.234.- CON CARGO UNA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA EN EL PROGRAMA DE 
INVERSIÓN DEL GOBIERNO REGIONAL. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA 
YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, ANA ARANEDA, ADRIANA 
DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA 
VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, VICTOR CANTEROS, 
JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER 
GENGNAGEL, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL. 
AUSENTES: 
GABRIEL TORRES, DIANA GONZALEZ, RODRIGO DIAZ, LUIS SANTIBANEZ. 
 
ACUERDO N°4.  
POR 27 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA EL ORD. N° 3289 DE FECHA 27/09/2024, QUE SOLICITA 
RECURSOS PARA EL PROYECTO “ADQUISICIÓN CAMIÓN LIMPIA FOSAS, COMUNA NEGRETE”, 
CÓDIGO BIP 40065138-0, POR UN MONTO TOTAL DE M$177.548.- CON CARGO A UNA 
MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA EN EL PROGRAMA DE INVERSIÓN DEL GOBIERNO 
REGIONAL. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, ANA 
ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA 
ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, 
VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, 
CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
AUSENTES: 
DIANA GONZALEZ, RODRIGO DIAZ. 
 
ACUERDO N°5.  
POR 28 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA EL ORD. N° 3285 DE FECHA 27/09/2024, QUE SOLICITA 
RECURSOS PARA EL PROYECTO “ADQUISICIÓN BUS INTERURBANO INCLUSIVO PARA 
AGRUPACIONES SOCIALES, LOTA”, CÓDIGO BIP 40061219-0, POR UN MONTO TOTAL DE 
M$267.163.-  CON CARGO A UNA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA EN EL PROGRAMA DE 
INVERSIÓN DEL GOBIERNO REGIONAL. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA 
GONZALEZ, ANA ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA 
ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE 
KRAUSE, VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR 
SANDOVAL, CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN 
GENGNAGEL. 
 
AUSENTES: 
RODRIGO DIAZ. 
 
ACUERDO N°6.  
POR 28 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA EL ORD. N° 3281 DE FECHA 27/09/2024, QUE SOLICITA 
APROBACIÓN DE LA REEVALUACIÓN TÉCNICA- ECONÓMICA Y RECURSOS ADICIONALES POR 
UN MONTO DE $3.622.000, PARA EL PROYECTO “MEJORAMIENTO MIRADOR POBLACIÓN 
PUCHACAY CONCEPCIÓN” CÓDIGO BIP Nº 40011356-0, POR UN MONTO TOTAL DE $3.622.000.- 
CON CARGO A PROGRAMA DE INVERSIONES DEL PRESUPUESTO DEL FNDR VIGENTE. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA 
GONZALEZ, ANA ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA 
ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE 
KRAUSE, VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR 
SANDOVAL, CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN 
GENGNAGEL. 
 
AUSENTES: 
RODRIGO DIAZ. 
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ACUERDO N°7.  
POR 16 VOTOS A FAVOR Y 12 EN CONTRA SE APRUEBA EL ORD. N° 3286 DE FECHA 27/09/2024, 
QUE SOLICITA APROBACIÓN PARA MODIFICACIÓN DEL PRESUPUESTO DE INVERSIÓN 
REGIONAL. 
 
A FAVOR: 
LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, 
FERNANDO GONZALEZ, DIANA GONZALEZ, ANA ARANEDA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO 
VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER 
GENGNAGEL, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
 
 
RECHAZO: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, JAVIERA VARGAS, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE 
BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA ARAYA, VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS, 
YANINA CONTRERAS, GABRIEL TORRES 
 
AUSENTES: 
RODRIGO DIAZ. 
 
ACUERDO N°8.  
POR 26 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA ORD. N° 3279 DE FECHA 27.09.2024, SOLICITA ANÁLISIS 
Y SANCIÓN PARA LA ETAPA DE EJECUCIÓN DEL PROYECTO “MEJORAMIENTO MULTICANCHA 
Y ÁREA VERDE FRANCISCO COLOANE, SAN PEDRO DE LA PAZ”, CÓDIGO BIP 40052817-0 POR 
UN MONTO TOTAL DE M$109.729 CON CARGO A UNA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA EN EL 
PROGRAMA DE INVERSIÓN DEL GOBIERNO REGIONAL. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA 
YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA GONZALEZ, ANA 
ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA 
ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, VICTOR CANTEROS, 
JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER 
GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PEÑA, CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
AUSENTES: 
ENRIQUE KRAUSE, RODRIGO DIAZ, LUIS SANTIBANEZ. 
 
ACUERDO N°9.  
POR 26 VOTOS A FAVOR Y 1 ABSTENCIÓN SE APRUEBA ORD. N° 3278 DE FECHA 27/09/2024, QUE 
SOLICITA RECURSOS PARA LA ETAPA DE EJECUCIÓN DEL PROYECTO “CONSTRUCCIÓN 
CUBIERTA CANCHAS RAYUELA, CHIGUAYANTE”, CÓDIGO BIP 40057768-0 POR UN MONTO 
TOTAL DE M$137.840 CON CARGO A UNA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA EN EL PROGRAMA 
DE INVERSIÓN DEL GOBIERNO REGIONAL. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA 
YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA GONZALEZ, ANA 
ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA 
ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, VICTOR CANTEROS, 
JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER 
GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
ABSTENCIÓN. 
ROBERTS CÓRDOVA. 
 
AUSENTES: 
ENRIQUE KRAUSE, RODRIGO DIAZ. 
 
ACUERDO N°10.  
POR 27 VOTOS A FAVOR Y 1 ABSTENCIÓN SE APRUEBA ORD. N° 3293 DE FECHA 27/09/2024, 
SOLICITA APROBAR PROYECTO RECOMENDADO TÉCNICAMENTE DE ASIGNACIÓN DIRECTA 
SUBVENCIONES 2024 
 
A FAVOR: 
JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA 
YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA GONZALEZ, ANA 
ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA 
ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, 
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VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, 
CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
ABSTENCIÓN. 
CAMILA ARRIAGADA. 
 
AUSENTES: 
RODRIGO DIAZ. 
 
ACUERDO N°11.  
POR 19 VOTOS A FAVOR, 5 RECHAZOS Y 4 ABSTENCIONES SE APRUEBA ORD. N°3290 DE FECHA 
27/09/2024, QUE SOLICITA ACTUALIZAR INSTRUCTIVOS FONDO IMPACTO CULTURAL Y FONDO 
PARA ACTIVIDADES CULTURALES MASIVAS DE ALTO IMPACTO FNDR 2024. 
 
 
A FAVOR: 
LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, 
FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA GONZALEZ, ANA ARANEDA, ADRIANA 
DELGADO, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, ENRIQUE KRAUSE, JUAN 
CARLOS VILLANUEVA, EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER GENGNAGEL, ANSELMO PENA, 
CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
 
RECHAZO: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, JACQUELINE BURGOS, VICTOR CANTEROS, JANINA 
CONTRERAS. 
 
ABSTENCIÓN. 
PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, EDUARDO BORGONO, GABRIEL TORRES. 
AUSENTES: 
RODRIGO DIAZ. 
 
ACUERDO N°12.  
POR 19 VOTOS A FAVOR, 2 RECHAZOS Y 7 ABSTENCIONES SE APRUEBA ORD. N°3288 DE FECHA 
27.09.2024, QUE SOLICITA ACTUALIZAR INSTRUCTIVOS FONDO DEPORTISTAS DESTACADOS 
FNDR 2024. 
 
A FAVOR: 
LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, 
FERNANDO GONZALEZ, DIANA GONZALEZ, ANA ARANEDA, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, 
PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS 
VILLANUEVA, EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER GENGNAGEL, ANSELMO PENA, CRISTIAN 
GENGNAGEL. 
 
RECHAZO: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL. 
 
ABSTENCIÓN. 
JAVIERA VARGAS, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, 
YANINA CONTRERAS, GABRIEL TORRES. 
AUSENTES: 
 
RODRIGO DIAZ. 
 
ACUERDO N°13.  
POR 25 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA ORD. N° 3292 DE FECHA 27/09/2024, QUE SOLICITA 
PRONUNCIAMIENTO SOBRE: DIA: PARQUE FOTOVOLTAICO PILLANCÓ, COMUNAS DE CABRERO 
Y LOS ÁNGELES.  
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, ALICIA YANEZ, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA GONZALEZ, ANA 
ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA 
ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, 
VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL 
TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
AUSENTES: 
YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, LEONIDAS PENA, RODRIGO DIAZ. 
 
ACUERDO N°14.  
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POR 21 VOTOS A FAVOR Y 4 ABSTENCIONES SE APRUEBA ORD. N° 3292 DE FECHA 27/09/2024, 
SOLICITA PRONUNCIAMIENTO SOBRE: DIA ADENDA COMPLEMENTARIA: CONJUNTO 
HABITACIONAL CIPRESES DE TORREONES IV, COMUNA DE CONCEPCIÓN .  
 
A FAVOR: 
LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO REYES, ALICIA YANEZ, FERNANDO 
GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA GONZALEZ, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, 
PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, EDUARDO BORGONO, 
ENRIQUE KRAUSE, VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, CHRISTOPHER 
GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
ABSTENCIÓN: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, ANA ARANEDA, PEDRO VENEGAS. 
 
AUSENTES: 
YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, LEONIDAS PENA, RODRIGO DIAZ. 
 
ACUERDO N°15.  
POR 24 VOTOS A FAVOR Y 1 ABSTENCIÓN SE APRUEBA ORD. N° 3292 DE FECHA 27/09/2024, QUE 
SOLICITA PRONUNCIAMIENTO SOBRE: EIA ADENDA: PARQUE EÓLICO EL ROSAL, COMUNA DE 
LOS ÁNGELES. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA 
GONZALEZ, ANA ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, IVANIA ROJAS, PERLA 
ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, ENRIQUE KRAUSE, VICTOR CANTEROS, JUAN 
CARLOS VILLANUEVA, CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PEÑA, 
CRISTIAN GENGNAGEL. 
 
ABSTENCIÓN: 
RODRIGO DIAZ. 
 
AUSENTES: 
PIERO BLAS, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, EDUARDO BORGOÑO. 
 
ACUERDO N°16.  
POR 27 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA ORD. N° 3292 DE FECHA 27/09/2024, SOLICITA 
PRONUNCIAMIENTO SOBRE: DIA ADENDA COMPLEMENTARIA: OPTIMIZACIÓN OPERACIONAL 
PLANTA LOTA, COMUNA DE LOTA. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA 
GONZALEZ, ANA ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA 
ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, ENRIQUE KRAUSE, VICTOR 
CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, CHRISTOPHER GENGNAGEL, 
GABRIEL TORRES, ANSELMO PEÑA, CRISTIAN GENGNAGEL, RODRIGO DIAZ. 
 
AUSENTES: 
EDGAR SANDOVAL, EDUARDO BORGOÑO. 
 
ACUERDO N°17.  
POR 27 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA ORD. N° 3292 DE FECHA 27/09/2024, SOLICITA 
PRONUNCIAMIENTO SOBRE: EIA ADENDA COMPLEMENTARIA: PARQUE EÓLICO RINCONADA EN 
LAS COMUNAS DE LOS ÁNGELES – LAJA. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA 
GONZALEZ, ANA ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA 
ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, ENRIQUE KRAUSE, VICTOR 
CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, CHRISTOPHER GENGNAGEL, 
GABRIEL TORRES, ANSELMO PEÑA, CRISTIAN GENGNAGEL, RODRIGO DIAZ. 
 
AUSENTES: 
EDGAR SANDOVAL, EDUARDO BORGOÑO. 
 
ACUERDO N°18.  
POR 29 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA ORD. N° 3280 DE FECHA 27.09.2024, SOLICITA ANÁLISIS 
Y SANCIÓN PARA LA ETAPA DE EJECUCIÓN DEL PROYECTO “ADQUISICIÓN AERONAVE 
MULTIPROPÓSITO PARA LA SECCIÓN AÉREA CONCEPCIÓN”, CÓDIGO BIP 40057760-0, CUYO 
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COSTO TOTAL ES DE $4.4047.663.-, CON CARGO A UNA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA EN EL 
PROGRAMA DE INVERSIÓN DEL GOBIERNO REGIONAL. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA 
GONZALEZ, ANA ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA 
ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE 
KRAUSE, VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR 
SANDOVAL, CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN 
GENGNAGEL, RODRIGO DIAZ. 
 
ACUERDO N°19.  
POR 27 VOTOS A FAVOR Y 1 ABSTENCIÓN SE APRUEBA ORD. N° 3291 DE FECHA 27/09/2024, 
SOLICITA RECURSOS PARA PROYECTO “REPOSICIÓN VEHÍCULOS DE TRASLADO DIRECCIÓN 
DE SALUD MUNICIPAL DE CHIGUAYANTE” POR M$ 256.683.- CON CARGO A UNA MODIFICACIÓN 
PRESUPUESTARIA EN EL PROGRAMA DE INVERSIÓN DEL GOBIERNO REGIONAL 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, FRANCISCO REYES, ALICIA 
YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA GONZALEZ, ANA 
ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA 
ARAYA, BRENDA VIGUERAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, VICTOR CANTEROS, 
JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER 
GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL, RODRIGO DIAZ. 
 
ABSTENCIÓN: 
ROBERTS CORDOVA. 
AUSENTE: 
PEDRO VENEGAS. 
 
ACUERDO N°20.  
POR 29 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA ORD. N° 3277 DE FECHA 27/09/2024, SOLICITA RECURSOS 
PARA PROYECTO “REPOSICIÓN CLÍNICA VETERINARIA MÓVIL, MUNICIPALIDAD DE CORONEL” 
POR M$ 93.689.- CON CARGO A UNA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA EN EL PROGRAMA DE 
INVERSIÓN DEL GOBIERNO REGIONAL. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, ALICIA YANEZ, LEONIDAS PENA, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA 
GONZALEZ, ANA ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA 
ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE 
KRAUSE, VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR 
SANDOVAL, CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN 
GENGNAGEL, RODRIGO DIAZ. 
 
ACUERDO N°21.  
POR 27 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA ORD. N° 3284 DE FECHA 27/09/2024, QUE SOLICITA 
MODIFICACIÓN ORGANIGRAMA DEL GOBIERNO REGIONAL. 
 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA GONZALEZ, ANA ARANEDA, ADRIANA 
DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA ARAYA, BRENDA 
VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, VICTOR CANTEROS, 
JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, CHRISTOPHER 
GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PEÑA, CRISTIAN GENGNAGEL, RODRIGO DIAZ. 
 
AUSENTES: 
ALICIA YANEZ, LEONIDAS PEÑA. 
 
ACUERDO N°22.  
POR 28 VOTOS A FAVOR SE APRUEBA LA PLANILLA DE MANDATOS. 
 

DÍA MATERIA REMITENTE HORA Y LUGAR 

1/9/2024 
  ENTREGA DE TÍTULOS DE 
DOMINIO A FAMILIAS DE LA 
COMUNA DE TUCAPEL 

 SEREMI DE BIENES 
NACIONALES DE LA 
REGIÓN DEL BIOBÍO. 

 12:00 HORAS, EN EL 
AUDITORIO DEL 
MUNICIPIO, UBICADO 
EN PORTALES N°258, 
HUÉPIL, TUCAPEL. 
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5/10/2024 
CEREMONIA DIA 
INTERNACIONAL DE LA 
MUJER 

ALCALDE DE LEBU, 
DIRECTORA DE INDAP Y 
DIRECTORA DE 
SERNAMEG 

11:00 HORAS, EN EL 
CENTRO DE LAS ARTES 
Y LA CULTURA WALTER 
RAMÍREZ, LEBU. 

12/10/2024 
DESFILE DE FIESTAS 
PATRIAS QUIDICO 2024 

MUNICIPALIDAD DE 
TIRUA 

11:30 HORAS, EN AV. 
COSTANERA QUIDICO. 

2/9/2024 

CEREMONIA DE 
INAUGURACIÓN DE TRES 
NUEVOS MINIBUSES PARA EL 
ÁREA EDUCACIONAL 

ALCALDE DE LOS 
ÁLAMOS Y JEFE DAEM 

10:00 HORA,S, EN 
DEPENDENCIAS DE LA 
ESCUELA FELIZ 
EYHERAMENDY, LOS 
ALAMOS 

3/9/2024 

LANZAMIENTO DEL 
PROYECTO “SIN BARRERAS 
HACIA EL MAR”, DEL FONDO 
DE GRUPOS VULNERABLES. 

COMITÉ DE AYUDA AL 
DISCAPACITADO CADIS. 

16:30 HORAS, EN EL 
DAEM DE LA COMUNA 
DE SANTA BÁRBARA. 

5/9/2024 

MARCHA EN CONTRA DEL 
ABANDONO DE ANIMALES 
DEL PROYECTO “NO ME 
ABANDONES, ADOPTA NO 
COMPRES”, DEL FONDO DE 
MEDIO AMBIENTE 

EJECUTADO POR EL 
MUNICIPALIDAD DE 
HUALPÉN 

15:30 HRS, EN CALETA 
LENGA (PUNTO DE 
ENCUENTRO: INICIO DE 
LA CALLE LENGA, 
FRENTE AL ESTUARIO), 
HUALPÉN. 

8/9/2024 

INAUGURACIÓN DE MÓDULOS 
DE EXPOSICIÓN ITINERANTE 
DE LA RED DE ARTESANÍA 
PATRIMONIAL DEL BIOBÍO. 

GOBERNADOR 
REGIONAL DE BIOBÍO Y  
RECTOR DE LA 
UNIVERSIDAD DE 
CONCEPCIÓN  

18:00 HRS. EN LA CASA 
DEL ARTE JOSÉ 
CLEMENTE OROZCO, 
PINACOTECA DE LA 
UNIVERSIDAD DE 
CONCEPCIÓN, UBICADA 
EN CHACABUCO 
ESQUINA PAICAVÍ S/N. 

18/9/2024 
ACTIVIDADES DE FIESTAS 
PATRIAS CONTULMO 

ALCALDE DE 
CONTULMO 

CONTULMO 

12/9/2024 DESFILE DE FIESTAS 
PATRIAS TIRÚA 2024 

ALCALDE DE TIRÚA 11:00 HORAS, EN CALLE 
GUERRERO, TIRUA 

25/9/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
“UNIENDO CADENAS DE 
AMOR”, DEL FONDO DE 
GRUPOS VULNERABLES. 

UNIÓN COMUNAL DE LA 
DISCAPACIDAD. 

15:00 HORAS, EN  
O¨HIGGINS N° 525, 
PENCO. 

26/9/2024 

PRIMERA PIEDRA DEL 
PROYECTO MEJORAMIENTO 2 
CANCHAS FÚTBOL AMATEUR, 
LOMAS COLORADAS 

GOBERNADOR 
REGIONAL Y ALCALDE 
DE SAN PEDRO DE LA 
PAZ. 

19:00 HORAS, EN 
CALLE,  VICTORIA 
ESQUINA JAVIERA 
CARRERA, LOMAS 
COLORADAS, SAN 
PEDRO DE LA PAZ. 

26/9/2024 

CIERRE DEL PROYECTO “POR 
LA SEGURIDAD DE LAS 
FAMILIAS DE RANCO”, DEL 
FONDO DE SEGURIDAD 
CIUDADANA. 

JUNTA DE VECINOS 
RANCO EL ROSAL DE LA 
COMUNA DE LEBU 

15:00 HORAS, EN SEDE 
RANCO EL ROSAL, 
LEBU. 

26/9/2024 

PROGRAMA FORMACIÓN 
INCLUSIÓN SOCIAL ADULTO 
MAYOR PROVINCIA DE 
CONCEPCIÓN 

GOBERNADOR 
REGIONAL Y EL RECTOR 
DE LA UCSC  

10:00 HORAS, EN SALÓN 
IZAURITA DEL CENTRO 
ESPAÑOL DE 
CONCEPCIÓN. 

27/9/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
“VILLA ESPERANZA EN 
ALERTA”, DEL FONDO DE 
SEGURIDAD CIUDADANA 

 JUNTA DE VECINOS 
VILLA ESPERANZA 
CONCEPCIÓN. 

18:00 HORAS, EN IRENE 
FREI 2165, VILLA 
ESPERANZA, 
CONCEPCIÓN. 

27/9/2024 

MATEDA CULTURAL DE 
VALIDACIÓN COMUNITARIA 
DE LA ACTUALIZACIÓN DEL 
PLAN MUNICIPAL DE 
CULTURA. 

MUNICIPALIDAD DE 
SANTA BÁRBARA 

18:00 HORAS, EN SALÓN 
MARÍA ELISA, SANTA 
BÁRBARA. 

28/9/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
“ALARMAS PARA NUESTRO 
BARRIO”, DEL FONDO DE 
SEGURIDAD CIUDADANA, 
SAN PEDRO DE LA PAZ. 

 JUNTA DE VECINOS 
JUNTOS AVANZANDO 
POR MI BARRIO SAN 
PEDRO DE LA COSTA 
2DA ETAPA. 

11:00 HORAS, EN 
GALVARINO 3287, SAN 
PEDRO DE LA PAZ. 

28/9/2024 

CIERRE DEL PROYECTO “SAN 
REMO VIGILADO”, DEL 
FONDO DE SEGURIDAD 
CIUDADANA 

 JUNTA DE VECINOS SAN 
REMO CONCEPCIÓN. 

11:30 HORAS, EN SAN 
JUAN BAUTISTA N° 2120 
(EX CALLE NUEVE), 
VILLA SAN REMO, 



 

46 
 

LOMAS DE SAN 
SEBASTIÁN, 
CONCEPCIÓN. 

28/9/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
“ALARMAS PARA NUESTRO 
BARRIO”, DEL FONDO DE 
SEGURIDAD CIUDADANA 

JUNTA DE VECINOS 
JUNTOS AVANZANDO 
POR MI BARRIO SAN 
PEDRO DE LA COSTA 
2DA ETAPA 

11:00 HORAS, EN 
GALVARINO 3287, SAN 
PEDRO DE LA PAZ. 

1/10/2024 
SEREMI DE BIENES 
NACIONALES DE LA REGIÓN 
DEL BIOBÍO. 

SEREMI DE BIENES 
NACIONALES 

12:00 HORAS, EN EL 
AUDITORIO DEL 
MUNICIPIO, UBICADO 
EN PORTALES N°258, 
HUÉPIL, TUCAPEL. 

1/10/2024 
EL CLUB DE CUECAS 
SENDEROS DE MI TIERRA DE 
SANTA BÁRBARA. 

EL CLUB DE CUECAS 
SENDEROS DE MI 
TIERRA DE SANTA 
BÁRBARA. 

11:00 HRS, EN EN EL 
CENTRO CULTURAL 
GLADYS SEPULVEDA 
UBICADO EN VILLA LOS 
JARDINES CALLE LAS 
ROSAS. 

3/10/2024 
ACTO DEL DÍA NACIONAL DE 
LOS ASISTENTES DE LA 
EDUCACIÓN 

DIRECTORA DE DAEM 
CAÑETE 

18:00 HRS EN EL SALÓN 
ESCUELA LEONCIO 
ARANEDA FIGUEROA. 

3/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO  EN 
BÚSQUEDA DE TIEMPO 
PERSONAL, REENCUENTRO 
CON EL AUTOCUIDADO, DEL 
FONDO DE MUJER Y GÉNERO. 

TALLER LABORAL RINA 

15.00 HORAS, EN EL 
EDIFICIO 
CONSISTORIAL, 
ESMERALDA # 411 DE 
ARAUCO.  

3/10/2024 
ACTIVIDADES EN LA COMUNA 
DE SANTA BÁRBARA. 

GOBERNADOR 
REGIONAL Y ALCALDE 
DE SANTA BÁRBARA, 

10:00 HORAS, EN SANTA 
BÁRBARA. 

3/10/2024 

LANZAMIENTO DEL 
PROYECTO “SIN BARRERAS 
HACIA EL MAR”, DEL FONDO 
DE GRUPOS VULNERABLES 

COMITÉ DE AYUDA AL 
DISCAPACITADO CADIS, 
SANTA BÁRBARA. 

16:30 HORAS, EN EL 
DAEM DE LA COMUNA 
DE SANTA BÁRBARA. 

3/10/2024 

LANZAMIENTO DEL 
PROYECTO "SIN BARRERAS 
HACIA EL MAR", GRUPOS 
VULNERABLES  

COMITÉ DE AYUDA AL 
DISCAPACITADO 
(CADIS). 

16:30 HRS., EN LA 
DIRECCIÓN ARTURO 
PRAT N°199, INTERIOR 
PASAJE MATADERO, 
JUNTO AL DAEM, EN LA 
COMUNA DE SANTA 
BÁRBARA. 

4/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
“ENDULZANDO EL FUERTE”, 
DEL FONDO DE MUJER Y 
GÉNERO 

 JUNTA DE VECINOS EL 
FUERTE 

17:00 HORAS, EN LA 
SEDE DE JUNTA DE 
VECINOS EL FUERTE, 
UBICADA EN SECTOR 
EL FUERTE, RIO CLARO, 
COMUNA DE YUMBEL.  

4/10/2024 

EVENTO DE CIERRE DEL 
PROYECTO "LICEANOS DE 
FLORIDA CON FORMACIÓN 
EN COMUNICACIÓN 
AUDIOVISUAL", FONDO DE 
CULTURA  

CENTRO GENERAL DE 
PADRES Y 
APODERADOS LICEO 
LUIS DE ALAVA DE 
FLORIDA 

10:00 HRS., EN CALLE 
CARLOS CONDELL N. 
701, COMUNA DE 
FLORIDA. 

4/10/2024 

CEREMONIA DE ENTREGA DE 
TÍTULOS DE DOMINIO A 
FAMILIAS DEL SECTOR 
ALHUELEMU. 

SEREMI DE BIENES 
NACIONALES DE LA 
REGIÓN DEL BIOBÍO 

15:00 HORAS, EN LA 
RUCA DE LA 
COMUNIDAD INDÍGENA 
ALHUELEMU, EN 
MULCHÉN. 

4/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
“CÁMARAS PARA UNA VILLA 
SAN JUAN 3 SEGURA ”, DEL 
FONDO SEG.CIUDADANA . 

JUNTA DE VECINOS 
VILLA SAN JUAN 3 
CONCEPCIÓN. 

18:30 HORAS, EN 
PEDRO OLIVERA N. 815 
VILLA SAN JUAN 2, 
CONCEPCIÓN. 

4/10/2024 
CEREMONIA DEL DÍA DEL 
ASISTENTE DE LA 
EDUCACIÓN. 

ALCALDE (S) ARAUCO 
11:30 HORAS, EN EL 
CENTRO CULTURAL DE 
ARAUCO. 

4/10/2024 
CEREMONIA CELEBRACIÓN 
DEL DÍA DEL HOSPITAL 

DIRECTORA DEL 
HOSPITAL DE SAN 
VICENTE, ARAUCO 

10:30 HORAS, ARAUCO. 
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4/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
"FORTALECIENDO LA 
IDENTIDAD CAMPESINA DEL 
SECTOR LOS MAQUIS DE 
TIRÚA",  

JUNTA DE VECINOS DE 
LOS MAQUIS DE TIRÚA. 

11:00 HRS. EN LA SEDE 
DE LA JUNTA DE 
VECINOS DE LOS 
MAQUIS, UBICADA A UN 
COSTADO DE LA 
ESCUELA BÁSICA DEL 
MISMO NOMBRE, EN LA 
COMUNA DE TIRÚA. 

5/10/2024 
LANZAMIENTO DEL 
PROYECTO “ALARMAS 
COMUNITARIAS”. 

JUNTA DE VECINOS N° 
43-B DE VILLA 
DEPARTAMENTAL. 

10:00 HORAS, EN LA 
PLAZA DE JUEGOS 
UBICADA EN LA 
INTERSECCIÓN DE 
POTSDAM PARMA Y 
PASAJE PERUGIA, EN 
LA COMUNA DE 
HUALPÉN. 

5/10/2024 

 LANZAMIENTO DEL 
PROYECTO “AVANZANDO 
CON LA INCLUSIÓN”, DEL 
FONDO DE MUJER Y GÉNERO 

 AGRUPACIÓN DE 
DISCAPACITADOS 
QUILACO. 

11:00 HORAS, EN  
CALLE BERNARDO 
O´HIGGINS ESQUINA 
JOSÉ MIGUEL CARRERA 
- QUILACO. 

5/10/2024 

ACTIVIDAD MARCHA EN 
CONTRA DEL ABANDONO DE 
ANIMALES DEL PROYECTO 
“NO ME ABANDONES, 
ADOPTA NO COMPRES”, DEL 
FONDO DE MEDIO AMBIENTE. 

 MUNICIPALIDAD DE 
HUALPÉN 

10:30 HRS, EN CALETA 
LENGA (PUNTO DE 
ENCUENTRO: INICIO DE 
LA CALLE LENGA, 
FRENTE AL ESTUARIO), 
HUALPÉN. 

5/10/2024 

LANZAMIENTO DEL 
PROYECTO "AVANZANDO 
CON LA INCLUSIÓN", 
FINANCIADO A TRAVÉS DEL 
FONDO DE GRUPOS 
VULNERABLES Y EJECUTADO 
POR LA 

AGRUPACIÓN DE 
DISCAPACITADOS DE 
QUILACO, DE LA 
COMUNA DE PENCO. 

11:00 HRS., EN LA 
INTERSECCIÓN DE 
CALLE BERNARDO 
O'HIGGINS Y JOSÉ 
MIGUEL CARRERA, 
COMUNA DE QUILACO. 

5/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
"PACHAMAMA 
EMPODERADA", FINANCIADO 
A TRAVÉS DEL FONDO DE 
MUJER Y GÉNERO Y 
EJECUTADO POR EL TALLER 
LABORAL PACHAMAMA. 

TALLER LABORAL 
PACHAMAMA. 

17:00 HRS., EN LA SEDE 
SOCIAL DE VILLA EL 
ALTO, UBICADA EN EL 
PASAJE UNO DE LA 
VILLA MANUEL SABAG, 
COMUNA DE CABRERO. 

5/10/2024 

CEREMONIA DE 
CONMEMORACIÓN DEL 447° 
ANIVERSARIO DE LA 
FUNDACIÓN DE LA CIUDAD 
DE CONCEPCIÓN. 

ALCALDE DE 
CONCEPCIÓN 

10:00 HORAS, EN EL 
PARQUE ECUADOR, EN 
LA INTERSECCIÓN DE 
LAS CALLES PEDRO DE 
VALDIVIA Y VÍCTOR 
LAMAS. 

5/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
"ALFABETIZACIÓN DIGITAL 
PARA NUESTRO CLUB 
MANQUIMAVIDAD" . 

 CLUB ADULTO MAYOR 
MANQUIMAVIDAD. 

11:00 HRS., EN LA 
ESQUINA DE 
MANQUIMAVIDA CON 
MANUEL RODRÍGUEZ, 
COMUNA DE 
CHIGUAYANTE. 

5/10/2024 
LANZAMIENTO DEL 
PROYECTO “ALARMAS 
COMUNITARIAS 

JUNTA DE VECINOS N° 
43-B DE VILLA 
DEPARTAMENTAL, 
HUALPÉN 

10:00 HORAS, EN LA 
PLAZA DE JUEGOS 
UBICADA EN LA 
INTERSECCIÓN DE 
POTSDAM PARMA Y 
PASAJE PERUGIA, EN 
LA COMUNA DE 
HUALPÉN. 

5/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO “ #NO 
ME ABANDONES  #ADOPTA 
NO COMPRES”, DEL FONDO 
MEDIO AMBIENTE.. 

 MUNICIPALIDAD DE 
HUALPÉN 

10:30 HORAS, EN 
CALETA LENGA (PUNTO 
DE ENCUENTRO: INICIO 
DE LA CALLE LENGA, 
FRENTE AL ESTUARIO, 
HUALPÉN. 

5/10/2024 
FIESTA DE LA TORTILLA Y LA 
ASTILLA II VERSIÓN 

MUNICIPALIDAD DE 
NACIMIENTO 

12:00 HORAS, JUNTA DE 
VECINOS LA SUERTE, 
NACIMIENTO 
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5/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO “ 
PROGRESANDO HACIA EL 
BIENESTAR DE NUESTROS NN 
Y ADOLESCENTES ”, DEL 
FONDO GRUPOS 
VULNERABLES  

COMITÉ DE 
DESARROLLO SOCIAL 
CULTURAL DEPORTIVO 
SEGURIDAD CIUDADANA 
PRODUCTIVA Y MEDIO 
AMBIENTAL EL 
PROGRESO. 

12:00 HORAS, EN AV. 
101 SEDE SOCIAL EL 
PIÑÓN,  CHIGUAYANTE. 

7/10/2024 
CIERRE DEL PROYECTO 
“HUERTO EDUCATIVO 
SALUDABLE. 

PRESIDENTE DE LA 
FUNDACIÓN CIUDADES 
2030 CIUDADES EN 
MOVIMIENTO Y  
DIRECTOR DE LA 
ESCUELA LAUTARO 

10:30 A 11:30 HRS., EN 
EL PATIO PRINCIPAL DE 
LA ESCUELA LAUTARO, 
EN AVENIDA 
COSTANERA CALLE 1 Nº 
1040, SECTOR 
NONGUÉN, 
CONCEPCIÓN. 

7/10/2024 
REUNIÓN DE TRABAJO CON 
LA FACULTAD DE 
ODONTOLOGÍA UDEC 

DIRECTORA REGIONAL 
DISCAPACIDAD 

10:30 HORAS EN LA 
FACULTAD DE 
ODONTOLOGÍA UDEC. 

8/10/2024 

 INAUGURACIÓN DE 
MÓDULOS DE EXPOSICIÓN 
ITINERANTE DE LA RED DE 
ARTESANÍA PATRIMONIAL 
DEL BIOBÍO 

GOBERNADOR 
REGIONAL DE BIOBÍO Y  
RECTOR DE LA 
UNIVERSIDAD DE 
CONCEPCIÓN 

18:00 HRS. EN LA CASA 
DEL ARTE JOSÉ 
CLEMENTE OROZCO, 
PINACOTECA DE LA 
UNIVERSIDAD DE 
CONCEPCIÓN, UBICADA 
EN CHACABUCO 
ESQUINA PAICAVÍ S/N. 

8/10/2024 
162 AÑOS ANIVERSARIO DE 
LEBU 

ALCALDE DE LEBU Y 
CONCEJO MUNICIPAL 

11:15 HORAS, 
PARROQUIA SANTA 
ROSA, LEBU Y 11:30 
HORAS, PLAZA DE 
ARMAS DE LEBU. 

8/10/2024 
TALLER PROVINCIAL 
CONCEPCIÓN. 

SEREMI DE OBRAS 
PÚBLICAS, DIRECTOR 
REGIONAL DE OBRAS 
HIDRÁULICAS Y 
SUBDIRECTOR (S) DE LA 
SUBDIRECCIÓN DE 
SERVICIOS SANITARIOS 
RURALES 

09:00 HORAS, EN HOTEL 
EL DORADO, BARROS 
ARANA 348, 
CONCEPCIÓN, 

9/10/2024 

CIERRE  DEL PROYECTO “ 
DESCUBRIENDO MIS 
TALENTOS ”, DEL FONDO DE 
CULTURA. 

 CENTRO DE PADRES Y 
APODERADOS DE LA 
ESCUELA F-720 DE 
COLICO ALTO 

14:00 HORAS, EN 
ESCUELA COLICO 
ALTO, COMUNA DE 
SANTA JUANA. 

9/10/2024 

 CEREMONIA DE CIERRE DEL 
PROYECTO HOGAR DE 
ANCIANOS JUAN PABLO II 
MEJORA SU CALIDAD DE VIDA 
”, DEL FONDO DE GRUPOS 
VULNERABLES 

 EL CLUB DE ADULTO 
MAYOR SAN SEBASTIÁN, 
QUILACO 

11:00 HORAS,  EN 
DEPENDENCIAS DEL 
HOGAR DE ANCIANOS 
JUAN PABLO II 
UBICADO EN CALLE 
O’HIGGINS #1551, 
COMUNA DE QUILACO. 

9/10/2024 
ANIVERSARIO DE LA COMUNA 
DE SANTA BÁRBARA 

ALCALDE DE SANTA 
BÁRBARA 

11:00 HORAS, PLAZA DE 
ARMAS SANTA 
BÁRBARA 

9/10/2024 
TERCERA FERIA DE 
ARTESANÍA PATRIMONIAL 
DEL BIOBÍO. 

GOBIERNO REGIONAL 
DEL BIOBÍO - 
UNIVERSIDAD DE 
CONCEPCIÓN 

10:00 HORAS SE 
REALIZARÁ UN PUNTO 
COMUNICACIONAL CON 
UN RECORRIDO POR LA 
FERIA Y UNA 
POSTERIOR 
CONFERENCIA DE 
PRENSA. 

10/10/2024 
SUMMIT INTERNACIONAL DE 
ELECTROMOVILIDAD, EMOV 
2024. 

SUMMIT 
INTERNACIONAL DE 
ELECTROMOVILIDAD, 
EMOV 2024.  

EN EL ESPACIO 
SURACTIVO, UBICADO 
EN CONCEPCIÓN. 

10/10/2024 
TERCERA FERIA DE 
ARTESANÍA PATRIMONIAL 
DEL BIOBÍO. 

GOBIERNO REGIONAL 
DEL BIOBÍO - 
UNIVERSIDAD DE 
CONCEPCIÓN 

 10:00 HORAS. 
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10/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
“JUNTA DE VECINOS N° 28 LA 
OCHENTA Y CUATRO”, 
FINANCIADO POR EL FONDO 
DE SEGURIDAD CIUDADANA. 

JUNTA DE VECINOS N° 28 
LA OCHENTA Y CUATRO 

16:30 HRS., EN QUILLAY 
250, COMUNA DE 
TALCAHUANO. 

11/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
"MANTENIMIENTO COMEDOR 
SOLIDARIO", FINANCIADO 
POR EL FONDO GRUPOS 
VULNERABLES  

 CENTRO CULTURAL Y 
SOCIAL DE SUPERACIÓN 
LA ESPERANZA. 

16:00 HRS., EN 
GIBRALTAR 2778, 
COMUNA DE HUALPÉN. 

11/10/2024 

INAUGURACIÓN DE 
VEHÍCULOS PATRULLAJE 
PREVENTIVO Y BUS 
INTERURBANO COMUNA DE 
NEGRETE 

GOBERNADOR 
REGIONAL 

11:00 HORAS, NEGRETE 

11/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
"PROTEGIENDO NUESTRO 
BARRIO PEDRO DE VALDIVIA 
SEGUNDA ETAPA" 

AGRUPACIÓN DE 
ORGANIZACIONES 
SOCIALES PEDRO DE 
VALDIVIA CVD 

18:30 HORAS, EN LA 
SEDE SOCIAL DE LA 
AOS UBICADA EN 
ERRÁZURIZ SUR 212 
SECTOR PEDRO DE 
VALDIVIA, 
CONCEPCIÓN. 

12/10/2024 
II VERSIÓN ENCUENTRO AL 
RESCATE DE LAS 
TRADICIONES CAMPESINAS 

CAMPEROS DEL VALLE 
CLUB ECUESTRE 
QUILLECO 

10:30 HORAS, 
MEDIALUNA HACIENDA 
SAN LORENZO SANTA 
BÁRBARA/QUILLECO. 

13/10/2024 

LANZAMIENTO DEL 
PROYECTO “ VISIÓN DE 
MUJER ”, DEL FONDO 
PERSONAS MAYORES , 
EJECUTADO POR ESPACIO 
DE MUJER EMPRENDEDORA. 

ESPACIO DE MUJER 
EMPRENDEDORA 

12:00 HORAS, EN 
FREIRE 47 
CONCEPCIÓN. 

14/10/2024 
CIERRE DEL PROYECTO  
VIGILANCIA VECINAL   DEL 
FONDO SEG.CIUDADANA  

JUNTA DE VECINOS N 60 
SAN MARCOS PORTUS 

19:00 HRS, EN CENTRO 
COMUNITARIO 
SALINAS, CALLE 
MANUEL BARROS 
BORGOÑO N° 3460, 
TALCAHUANO.  

15/10/2024 
TALLER PROVINCIAL 
ARAUCO 

SEREMI DE OBRAS 
PÚBLICAS, DIRECTOR 
REGIONAL DE OBRAS 
HIDRÁULICAS Y 
SUBDIRECTOR (S) DE LA 
SUBDIRECCIÓN DE 
SERVICIOS SANITARIOS 
RURALES. 

9:00 A 17:30 HORAS, EN 
EL HOTEL ARAUCO. 

16/10/2024 

LANZAMIENTO DEL 
PROYECTO "LA UNIÓN HACE 
LA FUERZA", DEL FONDO 
GRUPOS VULNERABLES. 

CLUB DE AMIGOS CON 
DISCAPACIDAD VISUAL 
LUCERITO DE PENCO. 

15:00 HRS., EN 
O'HIGGINS 525, 
CONCEPCIÓN. 

16/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
“PROTECCIÓN FRENTE A LA 
DELINCUENCIA, PROTECCIÓN 
A NUESTROS NIÑOS Y 
ADULTOS MAYORES”, DEL 
FONDO SEG. CIUDADANA 

 JUNTA DE VECINOS N. 
13 – E VILLA LA 
PRADERA 1. 

19:00 HORAS, EN SEDE 
SCIAL UBICADA EN 
PASAJE 6 S/N VILLA LA 
PRADERA 1, 
CHIGUAYANTE. 

18/10/2024 

CIERRE  DEL PROYECTO 
EMPRENDIENDO EN 
COMUNIDAD, DEL FONDO DE 
MUJER Y GÉNERO. 

 JUNTA DE VECINOS 
SALVADOR ALLENDE 
DOS - NUEVA 
GENERACIÓN, 
CORONEL. 

16:00 HORAS, EN SEDE 
JJ. VV LLEU LLEU 2846 
SALVADOR ALLENDE 
DOS, CORONEL. 

18/10/2024 
CIERRE DEL PROYECTO “ LA 
BANDA DEL ROJINEGRO ”, 
DEL FONDO DE CULTURA 

CLUB DEPORTIVO 
GENTE DE MAR DE 
PENCO 

19:30 HORAS, EN SEDE 
CLUB DEPORTIVO 
GENTE DE MAR, LOS 
OLIVOS N°4, PENCO. 

25/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO 
“UNIENDO CADENAS DE 
AMOR”, DEL FONDO DE 
GRUPOS VULNERABLES, 

UNIÓN COMUNAL DE LA 
DISCAPACIDAD, PENCO. 

15:00 HORAS, EN  
O¨HIGGINS N° 525, 
PENCO. 
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27/10/2024 

CIERRE DEL PROYECTO “EN 
BÚSQUEDA DE TIEMPO 
PERSONAL", REENCUENTRO 
CON EL AUTOCUIDADO”, DEL 
FONDO DE MUJER Y GÉNERO 

TALLER LABORAL RINA  

16:00 HORAS, EN CALLE 
BALMACEDA ESQUINA 
PEDRO AGUIRRE 
CERDA N°315, POBL. 
ANTONIO VARAS 
LIRQUÉN. 

 
A FAVOR: 
CAMILA ARRIAGADA, JAVIER SANDOVAL, LUIS SANTIBANEZ, ROBERTS CORDOVA, FRANCISCO 
REYES, ALICIA YANEZ, FERNANDO GONZALEZ, JAVIERA VARGAS, DIANA GONZALEZ, ANA 
ARANEDA, ADRIANA DELGADO, JACQUELINE BURGOS, PIERO BLAS, IVANIA ROJAS, PERLA 
ARAYA, BRENDA VIGUERAS, PEDRO VENEGAS, EDUARDO BORGONO, ENRIQUE KRAUSE, 
VICTOR CANTEROS, JUAN CARLOS VILLANUEVA, YANINA CONTRERAS, EDGAR SANDOVAL, 
CHRISTOPHER GENGNAGEL, GABRIEL TORRES, ANSELMO PENA, CRISTIAN GENGNAGEL, 
RODRIGO DIAZ. 
 
AUSENTES: 
LEONIDAS PEÑA. 
 
 

La presente acta ha sido aprobada en la sesión Ordinaria Nº20 de fecha 30 de octubre 
de 2024. 
 

Se deja constancia que tanto el audio como el video quedan a disposición de la 
ciudadanía, no siendo esta acta una transcripción textual de la sesión. 

  

   

   

  
 

RODRIGO DÍAZ WÖRNER 
GOBIERNADOR REGIONAL. 

REGIÓN DEL BIOBÍO. 

 

   

 

 
EDUARDO BORGOÑO B. 

PRESIDENTE (S) 
CONSEJO REGIONAL DEL BIOBÍO. 

 

  

  
  

IGNACIO ARAVENA URCELAY 
SECRETARIO EJECUTIVO 

CONSEJO REGIONAL DEL BIOBÍO.  

  

 RDW/EBB/ /IAU/ 

 



 

51 
 

 


